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SEVILLA

Luis Sánchez-Moliní

El rector de la Universidad de Se-
villa, Antonio Ramírez de Arella-
no, demostró ayer con números y
gráficos el importante descenso
que han experimentado las dota-
ciones económicas que el Minis-
terio de Educación, Cultura y De-
porte destina a dotar becas para
los estudiantes de grado, máster
y las titulaciones que aún quedan
de la Ley de Reforma Universita-
ria. En total, entre el curso 2011-
2012 y el pasado 2013-2014 se
pasaron de los 58.438.346 euros
a los 44.758.993 euros, es decir,
que en dos años se ha perdido la
friolera de 13,6 millones de eu-
ros en becas (un 23,4%), y todo

en unos momentos en los que la
situación de muchas familias con
hijos en edad universitaria es
económicamente dramática.

Prácticamente, y según se ob-
serva en el gráfico que se repro-
duce, las becas en la Universidad
de Sevilla han regresado a las
cantidades del curso 2009-2010,
cuando la cifra total apenas al-
canzó los 44.414.255 euros.

Con estos datos, que fueron di-
fundidos ayer por el rector Ramí-
rez de Arellano ante el Claustro
de la Universidad de Sevilla –ce-
lebrado en la Facultad de Dere-
cho– dentro de su informe de go-
bierno, se pretende contrarrestar

por parte de la Hispalense las in-
formaciones difundidas desde el
ministerio que dirige José Igna-
cio Wert para defender que el au-
mento del número de becas con-
cedidas en los últimos años. Así,
según los datos difundidos ayer
por el rector, si en 2009-2010 se
concedieron un total de 13.045
ayudas, durante el último curso
la cifra ascendió hasta 16.912, lo
que supuso un aumento de casi el
30%. Sin embargo, también han
crecido el número de becas dene-
gadas, pasando de las 11.299 de
2009-2010 a las 11.930 del pasa-
do curso, un 5% menos.

En conclusión, aunque es ver-
dad que el Gobierno concede
más becas que hace unos años y

acepta un mayor porcentaje de
solicitudes (del 52,7% de 2010
se ha pasado al 58,2% de 2014),
también es cierto que las cuan-
tías de éstas son mucho más ba-
jas que hace dos años, en con-
creto casi 14 millones de euros
menos.

Ante esta situación, Ramírez
de Arellano, que ha sido uno de
los rectores españoles más acti-
vos en la crítica al actual Ejecuti-
vo por su recorte en las ayudas al
estudio, aseguró que las “becas
han dejado de ser un derecho”.
Por otra parte, el rector de la Uni-
versidad de Sevilla aseguró que a
estas alturas de su mandato ya ha
cumplido el 80% de sus compro-
misos como candidato.

Los alumnos de la Hispalense pierden
casi 14 millones en becas en dos años
● Aunque ha aumentado el número de becas concedidas por el Ministerio, la cuantía total se
reduce considerablemente ● Arellano asegura que ya ha cumplido el 80% de su programa

Estas cifras
demuestran que
las becas han dejado
de ser un derecho”

A. Ramírez de Arellano
Rector de la Hispalense

L. S. M.

La polémica por la encuesta de
evaluación del profesorado estu-
vo ayer muy presente en el Claus-
tro de la Universidad de Sevilla.
Su rector, Antonio Ramírez de
Arellano, reconoció el “descon-
cierto” del personal docente ante
esta práctica que, recordó, “no es
una opción, sino una obligación

legal”. Como ya publicó este pe-
riódico, existe un importante ma-
lestar en un sector del profesora-
do debido a que consideran el
nuevo sistema propuesto por el
Rectorado para realizar dichas
encuestas como “humillante”, ya
que supone que un estudiante
acompañe y controle al profesor
durante el proceso de realización
y entrega de dichos cuestionarios.

“Hemos perdido la calma a la
hora de analizar este asunto”
aseguró el rector, quien recordó
la oposición histórica del profe-
sorado a esta práctica que está
recogida en los Estatutos de la
Hispalense. Además, se lamentó
de que la Universidad de Sevilla
sea “una de las pocas o la única”
que aún no ha podido acreditar
su sistema de encuesta ante la

Agencia Nacional de Evaluación
de la Calidad y Acreditación
(Aneca), lo que “puede tener
efectos negativos en nuestros es-
tudiantes, profesores más jóve-
nes y titulaciones”, debido a que
“no podemos poner en valor la
excelencia de nuestros docentes
y nuestra oferta”.

Respecto a los cambios en el
sistema de realización de las en-

cuestas, que entre otras cosas
supondrá un importante ahorro
al prescindir de los servicios de
la empresa pública Centro An-
daluz de Prospectiva, aseguró
que “todas las opiniones serán
bien recibidas y habrá flexibili-
dad a la hora de aplicarlo, pero
hay que tener en cuenta que es
una cuestión técnica”. En este
sentido recalcó que, ahora, “el
proceso está bajo nuestro con-
trol”, lo que consideró como al-
go positivo.

El rector de la Hispalense no
tuvo reparos en decir que “la
evaluación no ha calado en el
profesorado”.

El rector reconoce el “desconcierto” de los
profesores ante la encuesta que los evalúa

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El rector de la Universidad de Sevilla, ayer, durante la celebración del Claustro, en la Facultad de Derecho.

INFORME DEL RECTOR | LAS CONSECUENCIAS DE LOS RECORTES

Menos. Es la pérdida en puntos

porcentuales de la cantidad

económica dedicada a ayudas

23,4%
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Luis Sánchez-Moliní

El aprendizaje de idiomas por
parte de los estudiantes de la
Universidad de Sevilla sigue
siendo una asignatura pendien-
te. El último dato al respecto es
clarificador: apenas el 15% de
los 50.000 alumnos de grado de
la Hispalense han acreditado el
nivel B-1 de una lengua extranje-
ra (muy mayoritariamente el in-
glés), un requisito indispensable
en Andalucía desde la puesta en
marcha del Espacio Europeo de
Educación Superior (Plan Bolo-
nia) para que un estudiante con-
siga el título de grado.

Según los datos difundidos
ayer por el rector de la Universi-
dad de Sevilla, Antonio Ramírez

de Arellano, hasta la fecha sólo
se han acreditado del B-1 (un ni-
vel bastante básico) un total de
7.667 estudiantes de grado de
los más de 50.000 que compo-
nen este sector universitario.
Sin embargo, según aclaró ayer
a este periódico la vicerrectora
de Estudiantes, Pastora Revuel-
ta, según se desprende de los da-
tos facilitados por los propios es-

tudiantes en su matrícula, esta
cifra debería ascender a los
12.000 alumnos, “aunque a no-
sotros sólo nos constan los más
de 7.000 ya mencionados”.

Otro dato interesante que se
supo ayer en el Claustro es que,
actualmente, existen 2.055 estu-
diantes que ya han finalizado to-
dos los créditos para obtener un
grado pero todavía no han acre-
ditado el nivel B-1 de un idioma.
“Este dato hay que tomarlo con
cautela, porque puede ser que,
por lo que sea, el interesado
quiere seguir manteniendo su
condición de estudiante”, asegu-
ró Pastora Revuelta.

Durante el Claustro celebrado
ayer, se puso de nuevo sobre la
mesa el malestar existente entre
los estudiantes debido al coste
añadido para sus bolsillos que
supone la acreditación del B-1 y
se volvió a exigir por parte del
miembro del Consejo de Alum-
nos de la Universidad de Sevilla,
Alfonso Torres, su gratuidad. El
rector, por su parte, aseguró que
éste era un “problema sobreve-
nido” para la Hispalense, ya que
se suponía que los estudiantes
deberían llegar de las etapas
educativas preuniversitarias
con dichos conocimientos, “in-
cluso se habló que la Selectivi-
dad fuese el nivel”. Torres dijo
que esta afirmación indica que
el rector “está en otro mundo.
Este país tiene un problema con
la enseñanza de idioma”.

La afirmación del represen-

tante estudiantil no es baladí y
los datos aportados por la His-
palense así lo indican: de los
2.754 alumnos que se presenta-
ron al examen del Instituto de
Idiomas de la Universidad de Se-
villa para acreditar su nivel B-1
sólo aprobaron 812, es decir
apenas el 29,4%.

Hay que tener en cuenta que el
Instituto de Idiomas no es el úni-

co camino para acreditar el B-1.
Los estudiantes también pueden
aportar los títulos de otras insti-
tuciones reconocidas por la His-
palense o cursar asignaturas del
propio mapa de titulaciones.

Ante esta situación, los estu-
diantes ya han avisado de una
serie de movilizaciones para que
el B-1 sea gratuito y no suponga
un gasto más para muchas fami-

lias que carecen de recursos, co-
mo el “rodeo” de la Antigua Fá-
brica de Tabacos, actual sede del
Rectorado de la Hispalense.

Alfonso Torres, anunció que
también se desarrollará una
manifestación en la Plaza Nue-
va, el próximo lunes a las 18:00,
para exigir la gratuidad de la
zona azul para los alumnos de la
Universidad de Sevilla.

Sólo el 15% de
los alumnos
han acreditado
saber un idioma

INFORME DEL RECTOR | LAS LENGUAS EXTRANJERAS EN LA UNIVERSIDAD

● Arellano dice que la Hispalense sufre

un “problema sobrevenido” generado en

las etapas de educación preuniversitaria

La Universidad de Sevilla inver-
tirá durante 2015 un total 7,7
millones de euros en su Plan de
Investigación Propio. Con me-
didas como éstas se pretende
atenuar la actual faltad
de ayudas a la investigación
universitaria por parte de la
Junta de Andalucía y corregir
algunos datos preocupantes,
como el que la Universidad de
Granada (con todos los indica-
dores muy parecidos a la His-
palense) sale mejor parada en

tal de 400 plazas docentes, en-
tre jubilaciones y contratos de
asociados. En la actualidad hay
402 profesores acreditados sin
poder promocionar, lo que su-
pone un bloqueo que “no se de-
be consentir”. Sobre el nuevo
modelo de fraccionamiento del
pago de la matrícula en cinco
plazos desveló que un total de
27.442 estudiantes de grado se
han acogido a esta modalidad,
frente a los 23.187 que han pre-
ferido hacer un pago único.

los rankings internacionales. El
rector de la Hispalense, Antonio
Ramírez de Arellano, destacó,
por otra parte, que desde el pa-
sado viernes funciona un “portal
de transparencia” donde se col-
garán todos los documentos re-
lacionados “con lo que la propia
comunidad universitaria entiende
por transparencia”. También vol-
vió a insistir en que desde la en-
trada en vigor del Real Decreto
que fijaba la tasa de reposición
en el 10%, se han perdido un to-

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El vicerrector de Investigación, Manuel García León, habla con el catedrático Enrique Figueroa.

7,7 millones para el Plan de Investigación

Aún sin titulación. Son

los estudiantes con el grado

acabado pero sin acreditar el B-1

2.055

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

86000

14708

Diario

1296 CM² - 150%

6001 €

1,9-10

España

11 Noviembre, 2014



12 SEVILLA I El Correo de Andaluc|a MARTES ~ DE NOVIEMS~E DE 2014

TO
IDIOMA

HABLAS?
El rector de Sevilla defiende su 8esti6n ante un

claustro que reclama un gratuito (alumnos) 
que denuncia el sistema de encuestas (docentes)

CARLOTA MUROZ / SEVILLA

WmClaustro universitario es 1o

~is parecido a la Torre de Ba-
bel: cada sector tmiversitario acude
al mismo con un guion escrito so-
bre 1o que pedir, exigir o censurar,
segtin toque, al Rectorado. El cele-
brado ayer en la Facultad de Dere-
cho con motivo de la presentaci6n
del informe de gesti6n del rector de
la Universidad de Sevilla puso de
manifiesto cu~lles son los asuntos
que m~is preocupan a estudiantes,
profesores y personal de adminis-
traci6n y servicios en el arranque de
este nuevo curso.

Los alumnos deiaron claro que
hablan una lengua dfferente a An-
tonio Ramfrez de Arellano en cuan-
to a la g~atuidad de la acreditaci6n
del nivel de idiomas (B1). El rector
tiene claro que esta acreditaci6n
,,no es una asignatura m~is,, de la
carrera. Con esta certificaci6n se
tiene que venir desde el Bachillera-
to, vino a decirle a los representan-
tes de los alumnos. Es m~, calitic6
de ,,situaci6n sobrevenida>, que se-
an las universidades las que est6n
atendiendo este asunto una vez
que la lunta aparc61o recogido en
la nueva Prueba de Acceso a la Uni-
versidad, antigua Selectividad. En
ella se fiiaba como requisito previo
a entrar en la Universidad el contar
con un idioma acreditado. Y, ann-
que no quisiese ser una rifia, los da-
tos que desgran6 Ramirez de Are-
llano bien podrian poner la tara co-
lorada a m,’ls de uno. De los 51.000
estudiantes de grado tan s61o
12.000 dicen tener el B1 y tanica-
mente 7.600 1o tiene realmente
acreditado. Es m~s: hay 2.000 estu-
diantes con todas las asignaturas
superad~/s y sin poder conseguir el
titulo al no contar con el papel que
certifica su maneio b~isico de un
primer idioma, serial6 el rector. Y
ante este problema que ninguna de
las partes neg6, la realidad es que
la Universidad ofreci6 el curso pa-
sado 500 ayudas y s61o se solicita-

ron un centenar; y a los cursos on
line que se ofrecen, hasta el mo-
mento s61o se han apuntado 30
personas... El portavoz del Consejo
de Alumos de la Universidad de Se-
villa (Cadus), Alfonso Torres, acus6
a Ramfrez de Arellano de vivir ~en
otto mundo,. ,~Es una ficci6n abso-
luta pensar que los estudiantes en-
tran en la Universidad con el B1
acreditado, iSi este pals tiene un
problema estructural con el idio-
ma!~, afirm6. Por ello, se reafirm6
en la petici6n de un B1 gratuito
aunque no sea una asignatura mds
del grado.

El guion del profesorado tenfa
tres actos: la carga lectiva, la estabi-
lidad laboral y el nuevo sistema de
evaluaci6n de la docencia. Sobre el
primero, el rector defendi6 que un
porcentaje ,,pequefio, de la planti-
lla estd por encima de las ocho hoo
ras semanales. En concreto, un 10
por ciento, es decir, 295 profesores
de un total de 2.84?. En relaci6n a la
estabilidad laboral, los claustrales
de la asociaci6n ADIUS denuncia-
ron de nuevo la precariedad de la
plantilla, situaci6n que el rector
achac6 a la ,dnsignificante~ tasa de
reposici6n de110 por ciento. Ramf-
rez de Arellano pidi6 ~recuperar la
promoci6n que sea oporttma~.
comprendemos esta restricci6n im-
puesta e, incluso, el 50 pot ciento
del que habla el Gobierno es irriso-
riot*, sentenci6. Como consecuen-
cia de esta polltica, la Universidad
de Sevilla ha perdido 400 profesores
en tres afios y tiene a otros 400 es-
perando promocionar pero a los
que se les impide hacerlo.

Pero, sin duda, el asunto que mds
debate suscit6 en el claustro rue el
relacionado con la evaluaci6n del
profesorado. La Universidad de Se-
villa va a implantar este curso un sis-
tema propio para controlar ~4nte-
gramente~ el proceso de evaluaci6n
por encuestas, de tal forma que ya
no las pasardn alumnos becados
(prohibido por el Gobiemo). A par-

El clauslro universitado se celebr6 ayer de forrna exceptional en el sal6n de actos de la Facultad de Derecho. / EL CORREO

Menos becas
El rector de la Universldad de Se-
villa ~ue especialmente dum con
el Goblemo en cuanto a su poll-
tica de betas, la misma que en
los dos ,~l~mos a~ios ha hecho
que los estudlantes sevillanos
hayan per&do ~4 millones en be-
cks. ~Ya no sean un derecho~.
Asl Io denund6 Antonio Ramlmz
de Amllano durant~ la defensa
de su informe de Cobiemo ant~
d claustm. Adem~s de estos da-
tos de becas que evidencian, se-
~n el rector, la ruptura de la

Ramlmz ck~ Amllano Ilam6 la

ms, que en muchos c~sos tripli-
can el pr~o de los ~ados.

se votar4 maflana mEn~:oles

el Paraninfo.

tir de ahora ser,5 el profesor con la
ayuda del delegado de clase el que
controle todo el proceso, y set,in
ambos los que llevar~tn en un sobre
cerrado a Secretaria dichas encues-
tas, 1o que por algunos profesores
ha sido calificado de insulto por lo
que supone de falta de confianza
hacia su persona.

Ramfi-ez de Arellano puso espa-
cial 6nfasis en este asunto ya que,
segtin diio, debe ser abordado ~con
celeridad, por las ,,repercusiones
negafivas que puede tener tanto en
la progresi6n de los j6venes profe-
sores como sobre nuestros grados~>.
El rector explic6 que las encuestas
son una parte m~s de la evaluaci6n
de la docencia, cuyo sistema no fie-
ne homologado la Urdversidad por
la Agencia Nacional de Evaluaci6n
de la Calidad y Acreditaci6n (Ane-
ca). Por eso, se hace necesaria una
reforma del Estatuto, un cambio
que ,,parece no haber calado en el
profesorado, que sigue creyendo

que la evaluaci6n consiste en las en-
cuestas. No somos verdaderamente
conscientes de que ello forma parte
de un problema de mucho mayor
calado,,.

El portavoz del Cadus serial6 que
este cambio de modelo tiene que
venir acompafiado de una ,,campa-
ha de empoderamiento de los dele-
gados de clase~, y que el dinero has-
ta ahora invertido en una empresa
que hacfa las encuestas (200.000 eu-
ros) sea destinado a becas. No obs-
tante, resefi6 que ,,las encuestas no
se las creen los estudiantes, que las
rellenan con apatfa. Es un instru-
mento inapropiado,,.

Durante el turno de preguntas,
la profesora Adela Muf~oz reclam6
que la Universidad se convierta real-
mente en un ,,centro laico,, y el ca-
tedr~itico Manuel Angel Vg~zquez
Medel exigi6 ~mantener la dignidad
frente alas administraciones,,. ,,No
me roy a acostumbrar a la degrada-
ci6n de la Universidad,, afirm6.
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ABC 
El rector de la Hispalense, en el centro de la imagen, en el transcurso de la sesión claustral de ayer

P. G. 

SEVILLA 

Un total de 7.667 estudiantes de la Uni-
versidad de Sevilla, de los casi 51.000 de 
grado —esto es un 15%—, han acredita-
do el nivel de idiomas B1 necesario para 
su titulación, una cantidad que se eleva 
hasta los 12.000 que afirman tenerlo. Es-
tos son algunos de los datos que se des-
prenden del informe de gestión presen-
tado ayer por el rector de la Hispalense, 
Antonio Ramírez de Arellano, y que ilus-
tran la magnitud de un asunto que si-
gue enfrentando al colectivo estudian-
til con el actual equipo de gobierno. Como 
consecuencia de todo ello, además, son 
del orden de 2.050 los estudiantes que, 
completados todos los créditos de sus 
estudios de grado, están a expensas de 
acreditar el B1 para graduarse, si bien 
fuentes universitarias aclaran que en-
tre  ellos puede haber quienes tengan 
ese nivel y aún no lo han presentado. 

Sea como fuere, mientras los alum-
nos continúan reivindicando la gra-
tuidad del B1 con el anuncio, incluso, 
de movilizaciones para finales de mes, 
Ramírez de Arellano considera que la 
universidad se enfrenta en este caso 
a una situación «sobrevenida» y que 
la acreditación de ese nivel de idiomas 
«no puede ser una asignatura más». 

En este sentido, analizó la proble-

mática desde un plano más académi-
co que económico aludiendo a las ini-
ciativas puestas en marcha por la His-
palense, como la convocatoria de 500 
ayudas para matrículas en el Institu-

to de Idiomas, con 80 concedidas de 
105 solicitudes, o la plataforma virtual 
de docencia con únicamente 30 ma-
triculados. De igual modo, apuntó que 
de 2.754 alumnos que se han presen-
tado en el Instituto de Idiomas para 
acreditar el B1, sólo han aprobado 812.  

Desde el Consejo de Alumnos de la 
Hispalense (Cadus), su portavoz, Al-
fonso Torres, criticó la postura del rec-
tor en el sentido de que «si piensa que 
los alumnos van a llegar a la universi-
dad con ese nivel de idiomas, es una 
ficción que nadie se cree; sobre todo, 
en un país como el nuestro con un pro-
blema estructural con la enseñanza y 
el aprendizaje de idiomas». En este sen-
tido, reiteró la solicitud de gratuidad 
del B1, «no para todos los estudiantes 
del Instituto de Idiomas, pero sí para 
los alumnos de grado» que lo precisen.   

A este frente se suma otro no exento 
de controversia como el de la duración 
de los títulos, donde los estudiantes tam-
bién piden la igualación de los precios 
de máster con el de los grados; una re-
clamación en la que se hallan más pró-
ximos al rector, que ha puesto en tela de 
juicio la inoportunidad de que pueda 
abordarse en estos momentos esa mo-
dificación, reivindicando que los precios 
sean «públicos» también para los más-
teres, cuyas tasas pueden llegar casi a tri-
plicar a las de los grados. Con respecto a 
las encuestas del sistema de evaluación 
del profesorado, justificó la necesidad de 
cambios «técnicos» y de reconsiderar el 
actual procedimiento, con el fin de que 
pueda ser acreditado por la Aneca (Agen-
cia Nacional de Evaluación de la Calidad 
y Acreditación) y así evitar «efectos ne-
gativos» que podrían afectar a los títulos. 

Sólo un 15% de alumnos acredita 
el nivel de idioma que se les exige 
∑ Los estudiantes piden    

la gratuidad del B1 
mientras el rector dice 
que no puede ser una 
asignatura más

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Catorce millones 

menos en becas 

El rector, que dijo haber 
cumplido casi el 80% de sus 
objetivos, dio cuenta en su 
informe —que será votado 
mañana— de que, aunque las 
becas del Ministerio llegan a 
más estudiantes, su cuantía ha 
bajado, de forma que la 
cantidad que reciben ha 
descendido en 14 millones en 
dos años. Pero no sólo eso, la 
Hispalense ha perdido 400 
profesores desde la entrada en 
vigor de las nuevas normas 
estatal y autonómica, siendo 
ya 402 los docentes acredita-
dos sin posibilidad de promo-
cionar a causa de la actual tasa 
de reposición. Arellano 
informó, a su vez, de que 
27.442 alumnos de grado, en 
torno a un 50%, se han acogido 
al pago de matrícula en cinco 
plazos y de la necesidad de un 
nuevo modelo de financiación 
andaluz, dado que «llevamos 
tres años de prórroga, sin plan 
de infraestructura ni de 
investigación», concluyó. 

S.L. SEVILLA 

Los dos grupos de la oposición, 
PSOE e Izquierda Unida, censura-
ron ayer que el Gobierno municipal 
haya retirado medio millón de eu-
ros de un plan de empleo para el Po-
lígono Sur.  Una aportación que el 
delegado de Empleo, Gregorio Se-
rrano asegura que nunca se ha con-
templado porque no lo permite la 
Ley de Reforma Local. 

La polémica surge en torno al 
programa de Coordinación y Dina-
mización en red de itinerarios de 
inclusión social y participación, 
aprobado por la Junta de Andalu-
cía en enero de 2014 con una finan-
ciación autonómica de 1.557.237 eu-
ros, que debía completar el Ayun-
tamiento con 524.523 euros. 

Sin embargo, el Gobierno local 
está siguiendo a rajatabla la deno-
minada Ley Montoro que impide la 
continuación de los programas que 
están cofinanciados por varias ad-
ministraciones. Así, Gregorio Serra-
no ha asegurado que nunca se ha-
bía contemplado ninguna partida 
para dicho programa de empleo. 

Por otra parte, ayer se reunieron 
Juan Ignacio Zoido y la comisiona-
da del Polígono Sur, Mar González, 
para avanzar en la colaboración en-
tre ambas administraciones en la 
puesta en marcha del plan integral.

La oposición critica 
la retirada de 
medio millón para 
un plan de empleo

POLÍGONO SUR

ABC SEVILLA 

Una charcutería de la calle Párro-
co Antonio Gómez Villalobos, del 
Cerro del Águila, fue escenario ayer 
tarde de la aparición repentina de 
tres individuos con pasamontañas 
que, pistola en mano uno de ellos, 
atemorizaron a los dependientes 
para hacerse con seis jamones y, se-
guidamente, darse a la fuga en un 
turismo blanco. 

El suceso tuvo lugar casi a la hora 
de terminar la jornada los trabaja-
dores del establecimiento, sobre las  
nueve menos cuarto de la noche, se-
gún informan fuentes municipales 
que,  al cierre de esta edición, con-
firmaron que aún no había sido de-
tenido ninguno de los autores.  

No precisaron si durante el robo 
hubo heridos, y se limitaron a con-
firmar que tanto efectivos de la  Po-
licía Local como de la Nacional es-
taban «actuando en el asunto». 

Tres encapuchados 
roban pistola en 
mano seis jamones 
de una charcutería

CERRO DEL ÁGUILA
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La Universidad de
Sevilla pierde 400
profesores en 3 afios
El rector de la Hispalense critica que el recorte en
becas ha supuesto 14 millones menos en dos afios

SEVILLA
E1 rector de la Universidad de Sevi-
lla, Antonio Ramirez de Arellano,
asegur6 ayer queen los filtimos
tres afios ~:lesde la entrada en vigor
del Real Decreto que fijaba la tasa
de reposici6n en el 10%- la institu-
ci6n acad6mica ha perdido un total
de 400 plazas docentes entre jubila-
clones y contratos de asociados. A

’SOBRESALIENTE’ A LOS
CURSOS DE VERANO DE LA UPO
Los Cursos de Verano 2014 de la Universidad
Pablo de Olavide (UPO) en Carmona hart sido
calificados por los estudlantes con un
sobresaliente, una puntuaci6n general de 4,20
sobre 5. Las encuestas de satisfacci6n
realizadas a los participantes han contado
con una alta tasa de respuesta de los alumnos
de los Cursos de Verano, que ha alcanzado el
77,66%. Los alumnos han valorado tanto la
gesti6n como el contenido de los seminarios.
En total, han sido evaluados los 30 cursos de
verano celebrados durante los meses de julio
y agosto.

Sobre los contenidos, la media global es de
4,21 sobre 5. Dentro de este apartado, la
calidad de la docencia alcanza la mayor
puntuaci6n con un 4,40; seguido del inter6s
de los temas tratados, con un 4,27; mientras
que el programa en si es puntuado con un
4,13 y el cumplimiento del mismo recibe un
4,06. E1 equilibrio entre las materias tratadas
logra un 4 y la profundizaci6n de los temas
tratados obtiene una calificaci6n de 3,94.

ello se suma, ademfis, la existencia
de 402 casos de personal acredita-
do que no puede promocionar, un
(~bloqueo que no se puede consen-
tir~. En la actualidad, en la Hispa-
lense hay 4.120 profesares e inves-
tigadores.

Estos datos los ofreci6 ayer Ra-
mirez de Arellano en la presenta-
ci6n ante el Claustro de su informe

de gobierno del afio
2014, una exposici6n
de hechos que cerr6
precisando clue, a
pesar de su ((satisfac-
ci6m) de carficter
(~t~ictico)) por el 
cho de haber alcan-
zado el 80% de sus
compromisos, que-
dan asuntos que
abordar como el he-
cho de que la igual-
dad no serfi posible
mientras los alum-
nos no puedan ~(se-
guir el ritmo)~ de los
mfisters dasde un
punto de vista eco-
n6mico.

E1 informe -que
mafiana mi6rcoles
serfi votado en se-
si6n abierta del
Clanstro-, realiza un
repaso por todos los
aspectos de inter6s
en la gesti6n de la

El rector Antonio Ramirez de Arellano (d.), en la inauguraci6n de curso universitario, en H61aga. ~J~SOs DOHiNGUEZ

Hispalense, en un curso que conti-
nfia una tendencia de matricula-
ci6n ~bastante estable~) y con un
g;ado de satisfacci6n aceptable en
los grados. Los mfisters cubrieron
el pasado ejercicin un 70% de sus
plazas, con 4.000 matriculados,
aunque la tendencia continfia a la
baja, en gran medida por el precio
de los mismos, que se incrementa
significativamente an el caso de los
no habilitantas.

En el apartado de la formaciOn,
Ramirez de Arellano, ante las rei-
vindicaciones del sector de estu-
diantes pot un B 1 gratuito en idio-
mas -actualmente un requisito ne-
cesario para la titulaci6n-, record6
que el B1 debe acreditarse antes de
obtener el titulo y que dicha acredi-
taciOn ~no es una asignatura m~s)).

Asi, explic6 que de los casi

51.000 estudiantes de Grado de la
sede acad6mica tan solo 12.000 di-
cen tener el B1 y solo 7.600 lo han
acreditado. Asimismo, de los casi
3.000 estudiantes presentados en el
Instituto de Idiomas para la acredi-
taci6n, solo han aprobado 812. Por
ello, el rector record6 el compromi-
so adquirido con los alumnos para
buscar una soluci6n ~(razonable)),
desde la ~(flexibilidad~ y con un am-
plio espectro de acmaci6n.

En el capitulo de investigaci6n,

De 51.000 alumnos
de grado s61o 7.600
han acreditado el
B1 en idiomas

Ramirez de Arellano destac6 que la
Junta de Andalucia lleva dos aflos
sin sacar convocatoria. La inversi6n
para el pr6ximo aflo ser~ de 7,7 mi-
llones.

En cuanto al profesorado, critic6
la (dnsignificante>~ tasa de reposi-
ci6n vigente hasta ahora, aunque
ahora se pasar~i de un 10% a150%.
Tambi6n se congratul6 de que la
Junta se haya comprometido a sa-
car a concarso nuevas plazas.

En cuanto al ~hnbito astudiantil,
la Hispalense reconoce el 6xito de
la f6rmula del fraccionamiento de
pago de matricula en cinco plazos,
a la que se ban acogido pr~ctica-
mante la mitad de los matficulados,
aunque critic6 el actual sistema de
becas estatales, que ha supuasto el
recorte de hasta 14 millones de eu-
rosen dos afios.
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La Hispalense
ha perdido
400 profesores
en los tres
filtimos aflos
La Raz6n

SEVILLA- La Universidad de
Sevitla (US) ha perdido en los
filtimostres afios, desdelaentra-
da envigor del RealDecreto que
fijaba la tasa de reposici6n en el
10%, de un total de 400 plazas
docentes-aoctubre de2014 hay
4.120 profesores e invesfigado-
res-,entrejubilacionesycontra-
tos de asociados, problem~fica
que, asimismo, incardina el
rector, Antonio Rarnffez de Are-
llano, en el hllo de su discurso
con otros confiictos como la
existencia de 402 casos de per-
sonal acreditado y sin poder
promocionar, una situaci6n que
tildade,,bloqueo que no se debe

INFORME DE GESTI~N

El rector alerta
de <<falta de
perspectivas de
los j6venes))

consenting. Asf 1o ha asegurado
enlaplesentaci6ndesuinfolme
de gobierno del afio 2014, una
exposici6n de hechos que cerr6
precisando que, a pesar de su
~satisfacci6r~,decarficter~tdcfi-
co, por elhecho de haber alcan-
zado el 80% de sus compromi-
sos, quedan asuntos que abor-
dar, como que la igualdad no
sei~i posible rnientras los altun-
nos no puedan ~segnir el ritmo,,
de los mfisters desde un punto
de vista econ6mico. A su juicio,
~da falta de perspectivas de los
j6venes,, es un gran problema.
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Sevilla
UNIVERSIDAD Ramírez de Arellano cifra en 400 las plazas no cubiertas en la US, además de otros tantos profesores sin poder promocionar 

La Universidad de Sevilla ha perdido 400 docentes en tres años por la “insignificante” tasa de reposición. US

SEVILLA | El rector de la Univer-
sidad de Sevilla (US), Antonio
Ramírez de Arellano, ha cifra-
do en 400 las plazas que no
han sido cubiertas por jubila-
ciones o contratos asociados
desde hace tres años, desde la
entrada en vigor del Real De-
creto que fijaba en un 10% la
tasa de no reposición. Ade-
más, de los 4.120 profesores e
investigadores, existen 402
casos de personal acreditado
y sin poder promocionar, una
situación que ha tildado de
“bloqueo que no se debe con-
sentir”.

Así lo ha asegurado Ramí-
rez de Arellano en la presen-
tación ante el Claustro de su
informe de gobierno de 2014,
donde ha apuntado que, a pe-
sar de su “satisfacción” de ca-
rácter “táctico” por el hecho
de haber alcanzado el 80% de
sus compromisos, quedan
asuntos que abordar, ejempli-
ficando en el hecho de que la
igualdad no será posible
mientras los alumnos no pue-
dan “seguir el ritmo” de los
másters desde un punto de
vista económico.

Así, y tras recordar que la
reforma universitaria que
propugnaba el Gobierno cen-
tral parece caer en el olvido,
el rector ha precisado que “el
principal problema no es la

■ ■ El Consejo de Alumnos de
la Universidad de Sevilla
(Cadus) ha subrayado que los
datos proporcionados por el
rector les “dan la razón”
respecto a la petición de
gratuidad del mismo que
proclaman los estudiantes.
Según el portavoz del Cadus,
Alfonso Torres, los datos sobre
la formación respaldan sus
argumentos en cuanto a que
“la calidad de la enseñanza del
Instituto de Idiomas es
insuficiente”.

Los alumnos dicen
que le dan razón

endogamia, sino la falta de
perspectivas de los jóvenes,
que es lo que en diez años
acabará pagando la sociedad
con más intensidad”.

En el informe de gobierno,
se destaca que este curso con-
tinúa la tendencia de matri-
culación “bastante estable” y
con un grado de satisfacción
aceptable en los grados. Los
másters cubrieron el pasado
ejercicio un 70% de sus pla-
zas, con 4.000 matriculados,
aunque la tendencia conti-

núa a la baja, en gran medida
por su precio, que se incre-
menta significativamente en
el caso de los no habilitantes.

En el apartado de la forma-
ción, Ramírez de Arellano,
ante las reivindicaciones del
sector de estudiantes por un
B1 gratuito en idiomas -requi-
sito necesario para la titula-
ción- ha recordado que el B1
debe acreditarse antes de ob-
tener el título y que dicha
acreditación “no es una asig-
natura más”.

Ha ubicado la problemáti-
ca en un plano más académi-
co que económico y ha ex-
puesto las alternativas de la
Hispalense, como las 500
ayudas para matrícula en el
Instituto de Idiomas, con 80
concedidas de 105 solicitu-
des, o una plataforma virtual
de docencia que cuenta sólo
con 30 matriculados.

Ha llamado la atención so-
bre el hecho de que de los casi
51.000 estudiantes de Grado
tan sólo 12.000 dicen tener el

B1 y solo 7.600 lo han acredi-
tado. Asimismo, de los casi
3.000 estudiantes presenta-
dos en el Instituto de Idiomas
para la acreditación, sólo han
aprobado 812. Por todo ello,
ha recordado el compromiso
adquirido con los alumnos
para buscar una solución “ra-
zonable”, desde la “flexibili-
dad” y con un amplio espec-
tro de actuación.

En el capítulo de investiga-
ción, el rector ha destacado
que, a pesar de que la inver-

sión estatal “recupera el to-
no”, la Junta lleva dos años
sin sacar convocatoria -la de
2012 aún no está resuelta-. La
US, a día de hoy, cuenta con
922 contratos activos -el 30%
generados por la propia uni-
versidad- a través del IV Plan
Propio de Investigación. El V
Plan destina cinco millones,
mientras que para el próximo
año se prevén 7,7 millones.

En cuanto al profesorado,
ha criticado la “insignifican-
te” tasa de reposición vigen-
te, congratulándose de que el
Gobierno central pase del ac-
tual 10% al 50 y de que la Jun-
ta se haya comprometido ya a
sacar a concurso nuevas pla-
zas. 

Ramírez de Arellano ha he-
cho un apartado especial an-
te las críticas que ha suscita-
do la intención de la US de
modificar el sistema de eva-
luación docente, que no
cuenta con acreditación na-
cional. El cambio propuesto
“parece no haber calado en el
profesorado, que sigue cre-
yendo que la evaluación con-
siste en las encuestas, y no so-
mos verdaderamente cons-
cientes de que ello forma par-
te de un problema de mucho
mayor calado”, cuando no se
permite usar becarios para
pasar las encuestas.

TASA DE REPOSICIÓN___En tres años
no se han cubierto ni las jubilaciones
ni los contratos asociados

COMPROMISOS___La igualdad no se
cumplirá si los alumnos no acceden a
los másteres por falta de recursos

B1 DE IDIOMAS___Sólo 12.000 de los
51.000 estudiantes dicen
tenerlo y acreditados hay 7.600

La docencia se queda bloqueada

Además

MOVILIDAD Una encuesta realizada por CCOO entre los trabajadores del parque está en contra de la instalación de este sistema

Cartuja rechaza en un 89 por ciento la zona azul
SEVILLA | Una encuesta elabo-
rada por CCOO de Sevilla en-
tre los trabajadores que acu-
den a diario al parque cientí-
fico y tecnológico de la Cartu-
ja pone de manifiesto que el
65% llega hasta allí en coche,
pero casi el 57% preferiría lle-
gar en otro tipo de medio de
transporte. Además, el 88,9%
de los encuestados se opone
al desembarco de la zona azul
en este espacio.

Esta encuesta ha sido pre-
sentada por el secretario de

Acción Sindical de CCOO de
Sevilla, Carlos Aristu, junto
con un importante grupo de
delegados sindicales en em-
presas de la Cartuja. Los prin-
cipales problemas que detec-

tan son el aparcamiento
(66%), los atascos en horas
punta (55%), la duración del
trayecto, las conexiones, los
horarios o la lejanía de las pa-
radas de Tussam (47%); los
horarios y las interconexio-
nes del Cercanías (31%); o los
problemas derivados del uso
de la bicicleta -carril bici, se-
guridad y Sevici- (10%).

Respecto al  medio de
transporte habitual, el 65% se
decanta por el coche, el 8,3%
por el autobús, el 5,1% por la

bicicleta, el 4,1% por la moto-
cicleta y el 5,1% combina la
bicicleta con otro medio de
transporte. A pesar de que el
coche es el medio de trans-
porte más utilizado, no es el
preferido, ya que el 56,9% “no
están  satisfechos con tener
que optar por este medio de
transporte y les gustaría des-
plazarse en algún otro”.

En cuanto a las razones pa-
ra no optar por un medio de
transporte público sobresa-
len la lentitud (25,9%), la co-

nexión con otros medios y ho-
rarios (23,8%) y la ubicación
de las paradas (14,3%).

Aristu, en ese sentido, ha
denunciado el “abandono”
que sufre la isla de la Cartuja
en materia de movilidad,
cuando los datos reflejan que
es un problema “serio y cróni-
co”, por lo exige la amplia-
ción de la línea de Cercanías
hasta Blas Infante.

Ha asegurado que más del
50% de quienes trabajan en la
Cartuja viene desde fuera de

Sevilla, por lo que los proble-
mas de movilidad “no se dan
sólo por culpa del Ayunta-
miento, sino que atañen a va-
rias administraciones”, con-
siderando necesario un plan
de movilidad “para el que es
obligatorio que las adminis-
traciones se olviden de colo-
res políticos, se pongan ma-
nos a la obra y se coordinen
para ofrecer soluciones a un
colectivo de más de 20 000
personas”. “Son necesarios
fondos públicos y voluntad
política”, dice Aristu, que
anuncia una ronda de reunio-
nes con las diferentes admi-
nistraciones.

El 65% de los que
acceden al parque lo
hacen en coche pero el
57% preferiría otro
medio de transporte

JARDINES DE HÉRCULES

Dragados inicia las
obras del nuevo
apeadero

SEVILLA | Renfe iniciará en los próximos días las obras del nuevo
apeadero de Cercanías junto al núcleo residencial Jardines de
Hércules, en Sevilla, obras que se han adjudicado a Dragados
por un importe de 1.490.842 euros. El nuevo apeadero se situa-
rá al norte de la actual estación de La Salud y estará integrada
en la línea C-1 del Núcleo de Cercanías de Sevilla.



Sevilla
Presentación en Claustro del informe de gobierno 2014

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US pierde 400
profesores en tres años y alerta de la "falta de
perspectivas de los jóvenes"
El rector de la Hispalense ubica en el aspecto académico, y no en el económico, la
problemática de acreditación del B1

   SEVILLA, 10 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El rector de la Universidad de Sevilla (US), Antonio Ramírez de Arellano, ha dado cuenta de la
pérdida en los últimos tres años, desde la entrada en vigor del Real Decreto que fijaba la tasa de
reposición en el 10 por ciento, de un total de 400 plazas docentes --a octubre de 2014 hay 4.120
profesores e investigadores--, entre jubilaciones y contratos de asociados, problemática que,
asimismo, ha incardinado en el hilo de su discurso con otros conflictos como la existencia de 402
casos de personal acreditado y sin poder promocionar, una situación que ha tildado de "bloqueo que
no se debe consentir".

   Así lo ha asegurado Ramírez de Arellano en la presentación ante el Claustro de su informe de
gobierno del año 2014, una exposición de hechos que ha cerrado precisando que, a pesar de su
"satisfacción" de carácter "táctico" por el hecho de haber alcanzado el 80 por ciento de sus
compromisos, quedan asuntos que abordar, ejemplificando en el hecho de que la igualdad no será
posible mientras los alumnos no puedan "seguir el ritmo" de los másters desde un punto de vista
económico.

   Así, y tras recordar que la reforma universitaria que propugnaba el Gobierno de la nación parece
caer en el olvido, el rector ha precisado que, en contra de lo que parecía asegurar con sus
pretensiones el Ejecutivo estatal, "el principal problema no es la endogamia, sino la falta de
perspectivas de los jóvenes, que es lo que en diez años acabará pagando la sociedad con más
intensidad".

   Como de costumbre, el informe de gobierno --que este miércoles será votado en sesión abierta del
Claustro--, ha realizado un repaso por todos los aspectos de interés en la gestión de la Hispalense,
en  un curso que continúa una tendencia de matriculación "bastante estable" y con un grado de
satisfacción aceptable en los grados. Los másters cubrieron el pasado ejercicio un 70 por ciento de
sus plazas, con 4.000 matriculados --algo más si se tienen en cuenta los que no lo terminan en un
año--, aunque la tendencia continúa a la baja, en gran medida por el precio de los mismos, que se
incrementa significativamente en el caso de los no habilitantes.

   En el apartado de la formación, Ramírez de Arellano, ante las reivindicaciones del sector de
estudiantes por un B1 gratuito en idiomas --actualmente un requisito necesario para la titulación-- ha
recordado que el B1 debe acreditarse antes de obtener el título y que dicha acreditación "no es una
asignatura más".

   Recordando que la US se enfrenta a una situación "sobrevenida" en la que debería ser otro su papel
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respecto a la acreditación lingüística --ha recalcado que se llegó a contemplar a la Selectividad como
auténtico paso de acreditación--, el rector ha ubicado la problemática en un plano más académico
que económico y ha expuesto alternativas puestas en marcha por la Hispalense, como las 500 ayudas
para matrícula en el Instituto de Idiomas, con 80 concedidas de 105 solicitudes, o una plataforma
virtual de docencia que cuenta solo con 30 matriculados.

7,7 MILLONES PARA INVESTIGACIÓN EL PRÓXIMO
AÑO

   Ha llamado la atención sobre el hecho de que de los casi 51.000 estudiantes de Grado de la sede
académica tan solo 12.000 dicen tener el B1 y solo 7.600 lo han acreditado. Asimismo, de los casi
3.000 estudiantes presentados en el Instituto de Idiomas para la acreditación, solo han aprobado 812.
Por todo ello, el rector ha recordado el compromiso adquirido con los alumnos para buscar una
solución "razonable", desde la "flexibilidad" y con un amplio espectro de actuación.

   En el capítulo de investigación, Ramírez de Arellano ha destacado que, a pesar de que la inversión
estatal "recupera el tono", la Junta de Andalucía lleva dos años sin sacar convocatoria --la de 2012
aún no está resuelta--. La US, a día de hoy, cuenta con 922 contratos activos --el 30 por ciento
generados por la propia universidad-- a través del IV Plan Propio de Investigación. El V Plan destina
cinco millones, mientras que para el próximo año se prevén 7,7 millones.

   En cuanto al profesorado, el rector de la Hispalense ha criticado la "insignificante" tasa de
reposición vigente hasta ahora, congratulándose tanto del anuncio por parte del Gobierno centro del
paso del actual porcentaje del 10 por ciento al 50 por ciento como de que la Junta se haya
comprometido ya a sacar a concurso nuevas plazas. Por lo demás, ha vuelto a incidir en el escaso
número de profesores a tiempo completo que deben dar más de ocho horas semanales, solo un 10 por
ciento.

CAMBIOS DEL SISTEMA DE EVALUACIÓN DOCENTE

   Ramírez de Arellano ha hecho un apartado especial ante las críticas que ha suscitado la intención
de la Universidad de Sevilla la intención de modificar el sistema de evaluación docente, toda vez que
el actual no está homologado por la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación
(Aneca), lo que podría tener "efectos negativos".

   El cambio propuesto "parece no haber calado en el profesorado, que sigue creyendo que la
evaluación consiste en las encuestas, y no somos verdaderamente conscientes de que ello forma parte
de un problema de mucho mayor calado". Por ello, ha agregado, ante la propuesta de modificación de
un grupo de profesores se ha aceptado abordar "una cuestión técnica que debe ser cerrada", donde
las normas del Gobierno ahora impiden la utilización de becarios para pasar las encuestas.

   En lo tocante al ámbito estudiantil, la Hispalense reconoce el éxito de la fórmula del
fraccionamiento de pago de matrícula en cinco plazos --los alumnos piden que ésta se prorrogue
hasta junio--, a la que se han acogido prácticamente la mitad de los matriculados, y ha criticado el
actual sistema de becas estatales, que ha supuesto el recorte de hasta 14 millones de euros en dos
años en la US, pese a que ha subido el número de estudiantes beneficiarios. "Las becas dejan de ser
un derecho, se compite en una cantidad cerrada", ha lamentado.

   Por último, el informe apunta una "leve" mejoría en la situación económica y financiera de la US
--cuyo rector, no obstante, pone el foco en el hecho de que cada vez más parte del presupuesto se
dedica al Capítulo I, que engloba los gastos de personal-- respecto a ejercicios anteriores, adquiriendo
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en este sentido una postura que, entre otros aspectos, exige a la Junta andaluza la prórroga del actual
modelo de financiación para el año 2015, así como su "estricta" aplicación.

   También se propone a la comunidad autónoma que los ajustes económicos derivados de una menor
disponibilidad de recursos no supongan 'tocar' la financiación operativa, idea reiterada por el propio
rector en algunas de sus últimas intervenciones. Igualmente, se requiere al Ejecutivo para que cuanto
antes se inicien los trabajos al objeto de negociar y aprobar un nuevo modelo de financiación, y se
aboga por un Plan de Tesorería que disminuya la 'asfixia' económica derivada de la falta de liquidez y
posibilite una adecuada planificación de los pagos.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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La Hispalense pierde 400 profesores en tres años por
los recortes

Andalucía Información / Agencias · 10/11/2014 23:01

El rector de la Universidad de Sevilla (US), Antonio Ramírez de Arellano, ha dado cuenta de la pérdida en los

últimos tres años, desde la entrada en vigor del Real Decreto que fijaba la tasa de reposición en el 10 por

ciento, de un total de 400 plazas docentes --a octubre de 2014 hay 4.120 profesores e investigadores--, entre

jubilaciones y contratos de asociados, problemática que, asimismo, ha incardinado en el hilo de su discurso con

otros conflictos como la existencia de 402 casos de personal acreditado y sin poder promocionar, una situación

que ha tildado de "bloqueo que no se debe consentir".

   Así lo ha asegurado Ramírez de Arellano en la presentación ante el Claustro de su informe de gobierno del

año 2014, una exposición de hechos que ha cerrado precisando que, a pesar de su "satisfacción" de carácter

"táctico" por el hecho de haber alcanzado el 80 por ciento de sus compromisos, quedan asuntos que abordar,

ejemplificando en el hecho de que la igualdad no será posible mientras los alumnos no puedan "seguir el ritmo"

de los másters desde un punto de vista económico.

   Así, y tras recordar que la reforma universitaria que propugnaba el Gobierno de la nación parece caer en el

olvido, el rector ha precisado que, en contra de lo que parecía asegurar con sus pretensiones el Ejecutivo

estatal, "el principal problema no es la endogamia, sino la falta de perspectivas de los jóvenes, que es lo que en

diez años acabará pagando la sociedad con más intensidad".

   Como de costumbre, el informe de gobierno --que este miércoles será votado en sesión abierta del Claustro--,

ha realizado un repaso por todos los aspectos de interés en la gestión de la Hispalense, en  un curso que

continúa una tendencia de matriculación "bastante estable" y con un grado de satisfacción aceptable en los

grados. Los másters cubrieron el pasado ejercicio un 70 por ciento de sus plazas, con 4.000 matriculados

--algo más si se tienen en cuenta los que no lo terminan en un año--, aunque la tendencia continúa a la baja, en

gran medida por el precio de los mismos, que se incrementa significativamente en el caso de los no habilitantes.

   En el apartado de la formación, Ramírez de Arellano, ante las reivindicaciones del sector de estudiantes por

un B1 gratuito en idiomas --actualmente un requisito necesario para la titulación-- ha recordado que el B1 debe

acreditarse antes de obtener el título y que dicha acreditación "no es una asignatura más".
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   Recordando que la US se enfrenta a una situación "sobrevenida" en la que debería ser otro su papel respecto

a la acreditación lingüística --ha recalcado que se llegó a contemplar a la Selectividad como auténtico paso de

acreditación--, el rector ha ubicado la problemática en un plano más académico que económico y ha expuesto

alternativas puestas en marcha por la Hispalense, como las 500 ayudas para matrícula en el Instituto de

Idiomas, con 80 concedidas de 105 solicitudes, o una plataforma virtual de docencia que cuenta solo con 30

matriculados.

7,7 MILLONES PARA INVESTIGACIÓN EL PRÓXIMO AÑO

   Ha llamado la atención sobre el hecho de que de los casi 51.000 estudiantes de Grado de la sede académica

tan solo 12.000 dicen tener el B1 y solo 7.600 lo han acreditado. Asimismo, de los casi 3.000 estudiantes

presentados en el Instituto de Idiomas para la acreditación, solo han aprobado 812. Por todo ello, el rector ha

recordado el compromiso adquirido con los alumnos para buscar una solución "razonable", desde la "flexibilidad"

y con un amplio espectro de actuación.

   En el capítulo de investigación, Ramírez de Arellano ha destacado que, a pesar de que la inversión estatal

"recupera el tono", la Junta de Andalucía lleva dos años sin sacar convocatoria --la de 2012 aún no está

resuelta--. La US, a día de hoy, cuenta con 922 contratos activos --el 30 por ciento generados por la propia

universidad-- a través del IV Plan Propio de Investigación. El V Plan destina cinco millones, mientras que para el

próximo año se prevén 7,7 millones.

   En cuanto al profesorado, el rector de la Hispalense ha criticado la "insignificante" tasa de reposición vigente

hasta ahora, congratulándose tanto del anuncio por parte del Gobierno centro del paso del actual porcentaje del

10 por ciento al 50 por ciento como de que la Junta se haya comprometido ya a sacar a concurso nuevas

plazas. Por lo demás, ha vuelto a incidir en el escaso número de profesores a tiempo completo que deben dar

más de ocho horas semanales, solo un 10 por ciento.

CAMBIOS DEL SISTEMA DE EVALUACIÓN DOCENTE

   Ramírez de Arellano ha hecho un apartado especial ante las críticas que ha suscitado la intención de la

Universidad de Sevilla la intención de modificar el sistema de evaluación docente, toda vez que el actual no

está homologado por la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (Aneca), lo que podría

tener "efectos negativos".

   El cambio propuesto "parece no haber calado en el profesorado, que sigue creyendo que la evaluación

consiste en las encuestas, y no somos verdaderamente conscientes de que ello forma parte de un problema de

mucho mayor calado". Por ello, ha agregado, ante la propuesta de modificación de un grupo de profesores se

ha aceptado abordar "una cuestión técnica que debe ser cerrada", donde las normas del Gobierno ahora

impiden la utilización de becarios para pasar las encuestas.

   En lo tocante al ámbito estudiantil, la Hispalense reconoce el éxito de la fórmula del fraccionamiento de pago

de matrícula en cinco plazos --los alumnos piden que ésta se prorrogue hasta junio--, a la que se han acogido

prácticamente la mitad de los matriculados, y ha criticado el actual sistema de becas estatales, que ha

supuesto el recorte de hasta 14 millones de euros en dos años en la US, pese a que ha subido el número de

estudiantes beneficiarios. "Las becas dejan de ser un derecho, se compite en una cantidad cerrada", ha

lamentado.

   Por último, el informe apunta una "leve" mejoría en la situación económica y financiera de la US --cuyo rector,

no obstante, pone el foco en el hecho de que cada vez más parte del presupuesto se dedica al Capítulo I, que

engloba los gastos de personal-- respecto a ejercicios anteriores, adquiriendo en este sentido una postura que,

entre otros aspectos, exige a la Junta andaluza la prórroga del actual modelo de financiación para el año 2015,

así como su "estricta" aplicación.
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   También se propone a la comunidad autónoma que los ajustes económicos derivados de una menor

disponibilidad de recursos no supongan 'tocar' la financiación operativa, idea reiterada por el propio rector en

algunas de sus últimas intervenciones. Igualmente, se requiere al Ejecutivo para que cuanto antes se inicien los

trabajos al objeto de negociar y aprobar un nuevo modelo de financiación, y se aboga por un Plan de Tesorería

que disminuya la 'asfixia' económica derivada de la falta de liquidez y posibilite una adecuada planificación de

los pagos.

Comentarios:
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Sevilla
Critican la creación de una 'burbuja'

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Alumnos de la US
subrayan que los datos del informe de gobierno
les "dan la razón" sobre la gratuidad del B1
SEVILLA, 10 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) ha subrayado, con motivo de la
presentación del informe de gobierno de la Hispalense de 2014 en Claustro, que los datos
proporcionados por el rector, Antonio Ramírez de Arellano, en referencia a las actuaciones de la US
en materia de formación lingüística y a la situación de la acreditación del alumnado del B1 de
idiomas, les "dan la razón" respecto a la petición de gratuidad del mismo que proclaman los
estudiantes.

   El portavoz del Cadus, Alfonso Torres, ha indicado a Europa Press que los datos del estudiantado
que ha aprobado los exámenes de acreditación --812 de casi 3.000-- y los que han acreditado
efectivamente el B1 --7.600 de los casi 51.000 de Grado-- respaldan sus argumentos en cuanto a que
"la calidad de la enseñanza del Instituto de Idiomas es insuficiente".

   "El coste económico es muy alto, en tanto que estos alumnos pagan, suspenden y vuelven a pagar",
ha criticado Torres, que lamenta la creación de una 'burbuja' de "miles de estudiantes que no han
acreditado". Por todo ello, se reafirman en la reclamación del B1 gratuito.

   Ante las reivindicaciones estudiantiles en cuanto al B1, actualmente un requisito necesario para la
titulación, Ramírez de Arellano ha recordado en la presentación de su informe que éste debe
acreditarse antes de obtener el título y que dicha acreditación "no es una asignatura más".

   Recordando que la US se enfrenta a una situación "sobrevenida" en la que debería ser otro su papel
respecto a la acreditación lingüística --ha recalcado que se llegó a contemplar a la Selectividad como
auténtico paso de acreditación--, el rector ha ubicado la problemática en un plano más académico
que económico y ha expuesto alternativas puestas en marcha por la Hispalense, como las 500 ayudas
para matrícula en el Instituto de Idiomas, con 80 concedidas de 105 solicitudes, o una plataforma
virtual de docencia que cuenta solo con 30 matriculados.

   Por todo ello, el rector ha recordado el compromiso adquirido con los alumnos para buscar una
solución "razonable", desde la "flexibilidad" y con un amplio espectro de actuación.

   El debate de este asunto en el Claustro de este lunes ha sido programado por el Cadus, así como
otros temas, tales como la necesidad de actuar y abrir un proceso de diálogo al quedarse la US "a la
cola" en cuanto al fomento de la participación estudiantil en la gestión universitaria.

   Los alumnos también resaltan problemas como la situación de infraestructuras y equipamientos,
aludiendo a la gravedad de casos como el de la Politécnica o Medicina, y el fraccionamiento de pago
de matrícula, actualmente en cinco plazos, que el sector desea que se prolongue hasta el mes de
junio, a pesar de que el rector ha recordado que con el actual marco normativo ello no es posible.
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Alumnos de la US subrayan que los datos del informe
de gobierno les "dan la razón" sobre la gratuidad del B1

Andalucía Información / Agencias · 10/11/2014 17:52

El Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) ha subrayado, con motivo de la presentación del

informe de gobierno de la Hispalense de 2014 en Claustro, que los datos proporcionados por el rector, Antonio

Ramírez de Arellano, en referencia a las actuaciones de la US en materia de formación lingüística y a la

situación de la acreditación del alumnado del B1 de idiomas, les "dan la razón" respecto a la petición de

gratuidad del mismo que proclaman los estudiantes.

   El portavoz del Cadus, Alfonso Torres, ha indicado a Europa Press que los datos del estudiantado que ha

aprobado los exámenes de acreditación --812 de casi 3.000-- y los que han acreditado efectivamente el B1

--7.600 de los casi 51.000 de Grado-- respaldan sus argumentos en cuanto a que "la calidad de la enseñanza

del Instituto de Idiomas es insuficiente".

   "El coste económico es muy alto, en tanto que estos alumnos pagan, suspenden y vuelven a pagar", ha

criticado Torres, que lamenta la creación de una 'burbuja' de "miles de estudiantes que no han acreditado". Por

todo ello, se reafirman en la reclamación del B1 gratuito.

   Ante las reivindicaciones estudiantiles en cuanto al B1, actualmente un requisito necesario para la titulación,

Ramírez de Arellano ha recordado en la presentación de su informe que éste debe acreditarse antes de obtener

el título y que dicha acreditación "no es una asignatura más".

   Recordando que la US se enfrenta a una situación "sobrevenida" en la que debería ser otro su papel respecto

a la acreditación lingüística --ha recalcado que se llegó a contemplar a la Selectividad como auténtico paso de

acreditación--, el rector ha ubicado la problemática en un plano más académico que económico y ha expuesto

alternativas puestas en marcha por la Hispalense, como las 500 ayudas para matrícula en el Instituto de

Idiomas, con 80 concedidas de 105 solicitudes, o una plataforma virtual de docencia que cuenta solo con 30

matriculados.

   Por todo ello, el rector ha recordado el compromiso adquirido con los alumnos para buscar una solución

"razonable", desde la "flexibilidad" y con un amplio espectro de actuación.

   El debate de este asunto en el Claustro de este lunes ha sido programado por el Cadus, así como otros

temas, tales como la necesidad de actuar y abrir un proceso de diálogo al quedarse la US "a la cola" en cuanto

al fomento de la participación estudiantil en la gestión universitaria.

   Los alumnos también resaltan problemas como la situación de infraestructuras y equipamientos, aludiendo a

la gravedad de casos como el de la Politécnica o Medicina, y el fraccionamiento de pago de matrícula,

actualmente en cinco plazos, que el sector desea que se prolongue hasta el mes de junio, a pesar de que el

rector ha recordado que con el actual marco normativo ello no es posible.

Comentarios:
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ANA ZURITA

LA primera Feria de Empleo de la
Universidad de Sevilla, dará co-
mienzo en próximo jueves dia 13 en
el Campus de Ramón y Cajal. Estas
jornadas nacen con el objetivo de

ofrecer a los estudiantes y egresados de todas
las titulaciones de la universidad un espa-
cio de encuentro en el cual poder
contactar con algunas de las em-
presas ofertantes de empleo más
importantesdecadasector.

De esta forma, la Universidad
pone en marcha esta iniciativa con
la intención de tender un puente
bidireccional entre las empresas y
sus futuros profesionales. La US,
ha hecho una apuesta importante
por el empleo cualificado desde la
promoción del empleo juvenil, pe-
ro también desde la innovación, la
investigación y el emprendimiento.

Además se celebrarán mesas re-
dondas y conferencias totalmente
gratuitas en las que se enseñará a
los alumnos a mejorar sus herra-
mientas para encontrar empleo o
conocer los perfiles que buscan al-
gunas de las empresas asistentes. Es-
tas conferencias tendrán lugar en los
distintos centros que tienen sede en
el Campus Ramón y Cajal. También
habrá un espacio habilitado para rea-
lizar entrevistas de empleo que ten-
drán que concertar con las empresas
en los distintos stands.

La Universidad de Sevilla está hacien-
do una gran apuesta por mejorar las op-
ciones de inserción laboral de sus egre-

sados de Grado, Máster y Doctorado y la I Fe-
ria de Empleo, que se celebrará durante las
jornadas del jueves y viernes en horario inin-
terrumpido de 10.00 a 19.00.

Con el objetivo de mantener una vincula-
ción sobre los profesionales del futuro que
se han formado en las aulas de la Universi-
dad de Sevilla, ésta ha

ampliado el número de herramientas que
pone a su disposición para mejorar sus op-
ciones de inserción laboral. Así, la ‘Agencia
de Colocación’, el ‘Portal Virtual de Empleo’
y el twitter @usvirtualempleo son algunas de
las iniciativas disponibles para fomentar la
búsqueda activa de empleo; dos de ellas han

arrancado muy recientemente, con gran
éxito entre los alumnos de últimos cur-
sos y recién egresados.

A jucio del rector, Antonio Ramírez
de Arellano, “esta Feria es una clara
apuesta por acercar el entorno profe-
sional y empresarial a nuestros estu-
diantes”. Este evento, sin anteceden-
tes en nuestra institución, está
acompañado de varias iniciativas
que buscan mejorar la formación de
nuestros estudiantes en los proce-
sos de selección de personal que
realizan las empresas. Así, se han
programado cursos de formación
en herramientas para la inserción
laboral, charlas de los responsa-
bles de recursos humanos de las
distintas empresas participantes o
mesas de experiencias en la bús-
queda de empleo.

Ramírez de Arellano explica
que “queremos aprovechar la
ocasión para estrechar lazos
con el sector productivo y fijar
líneas de colaboración. En el
Foro Universidad-Empresa
abriremos nuestras puertas a
las empresas para que conoz-
can de primera mano todos
los puentes transitables en
materia de transferencia, for-
mación e investigación”.

La Universidad de Sevilla celebra
su primera Feria de Empleo

La US apuesta por mejorar las opciones de inserción laboral de sus egresados de Grado,
Máster y Doctorado desarrollando este encuentro los días 13 y 14 de noviembre

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Y ADEMÁS
5

EMPRESAS QUE
PARTICIPAN
EN LA FERIA

Más de 50 asistentes
En esta primera edición de la Feria
de Empleo de la Universidad de Se-
villa van a participar un panel impor-
tante de empresas nacionales e in-
ternacionales en el que el entorno
empresarial e industrial estará
igualmente representado, por lo que
contará con empresas andaluzas y
sevillanas, algunas de ellas con gran
proyección exterior.
Adecco, Admiral Seguros, Aertec,
Airbus Group, Avante, Bdo, Audito-
res, Bricomart, Carrefour, Coritel,
Cuatrecasas, Cycle, Cyr Consulto-
res, Deloitte, Dopp Consultores,
Emasesa, Emprépolis, Eulen, Even-
tia, Everis, Formación Universitaria,
Fuerzas Armadas, Fujitsu, Funda-
ción Universidad - Empresa, Garri-
gues, Gesalus, Green Power, Te-
chnologies, Gri, Grupo Arelance,
Grupo Ct, Heineken, Inerco, Inge-
mont, International Hispacold, Itu-
rri Group, Janssen, Legal Innova-
tion, Nestlé, Lidl, Ovb Allfinanz,
Persán, Pwc, Quality Select Em-
pleo, Siderurgica Sevillana, Super-
mercados M.A.S., Ticjob, Wellness
Telecom, Win Inertia, Iturri Group,
Leroy Merlin, Telefonica y la Junta
de Andalucia.

Actividades
paralelas dirigidas
a las empresas
El Foro Universidad Empresa se cele-
brará en el Paraninfo de la Universidad
de Sevilla en la tarde del 13 de noviem-
bre. El Objetivo de esta actividad es es-
trechar lazos con las empresas que
participen en la feria, así como recono-
cerles el esfuerzo realizado en la mis-
ma. Se informará a todas ellas de las
distintas opciones de colaboración con
la Universidad en Transferencia, Inves-
tigación, Empleo, Prácticas,… También
se entregarán los II Premios al Com-
promiso Empresarial con los Alumnos
en Prácticas de la Universidad de Sevi-
lla, galardón que premia y reconoce
anualmente a tres empresas por su co-
laboración en el desarrollo e imple-
mentación de los programas de prácti-
cas curriculares de las distintas titula-
ciones de la US.

Más herramientas de la Feria de Empleo dirigidas a los alumnos
El curso Herramientas para la Búsque-
da de Empleo se impartirá durante es-
tos días con el objetivo de formar a los
alumnos en técnicas de búsqueda de
empleo, preparación del curriculum
por competencias, cartas de presenta-
ción y motivación, preparación de en-
trevistas de trabajo, herramientas 2.0
para la búsqueda de empleo. Afrontar
situaciones reales durante la propia
Feria de empleo, presentándose a las
empresas, rehaciendo el currículum
según ofertas, realizando entrevistas
de trabajo en un entorno público…
Se celebrarán charlas y conferencias
durante la propia feria de los respon-
sables de RRHH de las empresas par-
ticipantes, así como de agentes socia-
les, además de egresados que conta-
rán su experiencia personal en la bús-
queda de empleo.
Finalmente, una vez finalizada la Feria
y antes de la Feria Virtual de primave-
ra, se procederá a una valoración de

lo aprendido y errores cometidos y se
realizarán talleres de trabajo para me-
jorar documentos y currculums de ca-
ra a oportunidades futuras.
Además se pone en marcha el pasa-
porte al empleo un curso tiene por ob-
jetivo incentivar la asistencia de los
alumnos de últimos cursos de licen-

ciatura y máster a la I Feria de Em-
pleo de la US. Para ello se ha diseña-
do un pasaporte/documento de traba-
jo que los alumnos deberán ir comple-
tando durante la feria y que incluirá vi-
sitas a stands, asistencia a charlas y
coloquios, realización de entrevistas
de trabajo…
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NOTICIAS

La Universidad de Sevilla celebra su primera
Feria de Empleo

Esta iniciativa quiere 'tender un puente bidireccional entre las
empresas y sus futuros profesionales'

:: La Universidad de Sevilla celebra su primera Feria de Empleo :: http://www.equiposytalento.com/noticias/2014/11/10/la-universidad-de...

1 de 2 11/11/2014 7:48



10/11/2014 La Universidad de Sevilla celebra los próximos días 13 y 14 de noviembre su

primera Feria de Empleo, cuyo principal objetivo es acercar el mercado laboral a sus

alumnos de grado, master y doctorado así como a los egresados de las últimas

promociones.

Esta primera edición de esta Feria de Empleo pretende ofrecer un espacio de encuentro en

el que poder contactar con algunas de las empresas ofertantes de empleo más importantes

de cada sector.

Según señalan, esta iniciativa tiene la intención de “tender un puente bidireccional entre las

empresas y sus futuros profesionales. La US ha hecho una apuesta importante por el

empleo cualificado desde la promoción del empleo juvenil, pero también desde la

innovación, la investigación y el emprendimiento”.

El evento incluye mesas redondas y conferencias totalmente gratuitas en las que mejorar las

herramientas para encontrar empleo o conocer los perfiles que buscan algunas de las

empresas asistentes. Estas conferencias tendrán lugar en los distintos centros que tienen

sede en el Campus Ramón y Cajal.

Además, se habilitará un espacio para realizar entrevistas de empleo, que deberán concertar

los interesados con las empresas en los distintos stands.

:: La Universidad de Sevilla celebra su primera Feria de Empleo :: http://www.equiposytalento.com/noticias/2014/11/10/la-universidad-de...

2 de 2 11/11/2014 7:48



EL TOMATE: PROTECTOR
Un grupo de investigadores del Instituto de Ciencia de Materiales de Sevilla y de la Universidad

de M~ilaga hallan en la piel del tomate un buen recubrimiento para las latas de conserva

SEVILLA

investigadores del Instituto deCiencia de Materiales de Sevilla
(centro mixto del Consejo Superior
de lnvestigaciones Cientificas-Uni-
versidad de Sevilla) y de la Universi-
dad de Malaga han desarrollado
materiales biodegradables, proceo
dentes de la piel del tomate, desti-
nados a recubrir el interior de latas
de conserva.

Los expertos apuntan que se tra-
ta de una ,alternafiva org~inica~, que
permite sustituir el material que
normalmente envuelve la zona in-
terior de estos envases para evitar
su contacto con el alimento o bebi-
da. Este nuevo recubrimiento, ade-
m~is de ser respetuoso con el medio
ambiente, mantiene sus propieda-
des en cuanto a duraci6n o resisten-
cia, serial6 ayer la Fundaci6n Des-
cubre en un comunicado.

En el articulo Polyester Films
Obtained by Noncatalyzed Melt-
Condensation Polymerization of
Ale uritic (9,1 O, 16- Trihydroxyhexa-
decanoic) Acid in Air, publicado en
la revista Journal of Applied Polymer
Science, el equipo de trabajo resu-
me c6mo ha desarrollado un mate°
rial biodegradable a partir de culJna
vegetal, un polfmero que procede
de la piel del tomate y que permite
recubrir la zona interior de todo ti-
po de recipientes destinados a con-
servar alimentos o refrescos.

,,Nos fijamos en el tomate por-
que su piel presenta las mismas pro-
piedades que requieren este fipo de
productos. Es decir, es muy resis-
tente y no se funde, de forma que
puede soportar los tratamientos es-
terilizadores que normalmente se
aplican a estas latas,,, explica a la
Fundaci6n Descubre el responsable
principal del proyecto, Jos~ lestis
Benftez, investigador del Instituto
de Ciencia de Materiales de Sevilla.

De este modo, los expertos hart
demostrado la eficacia de este nue-
vo material tanto en latas de refres-
co o cerveza como en envases de ali-
mentos. ,Podemos utilizarlo para
envasar bebidas, normalmente
consumidas en cortos espacios de
tiempo, o para conservar la comida,
ya que ~sta puede estar varios afios
hasta que llegan al consumidor,,,
expone Benltez.

Para llegar a estas conclusiones
los expertos desarrollaron y paten-
taron, en primer lugar, el nuevo ma-

Los investJgadores que han desarrollado y promovido esta nueva aplicaci6n. / EL CORREO

Se trata de un nuevo
material para envasar
latas de cerveza o
refresco y tambi~n
recipientes para
conservar alimentos

terial procedente de la piel del to-
mate. ,~ntes de decidir centrarnos
en el tomate, comprobamos que es
un producto muy abundante en An-
dalucia y que adem~is su piel no se
funde, no se disuelve yes estable y
homog6nea~, sosfiene Benitez.

Adem~, explica que se extrae su
piel ,,y mediante t~cnicas de labora-
torio, obtenemos un determinado
poli6ster quimicamente id6ntico al
vegetal denominado cutina que la
planta emplea como esqueleto de
sus tejidos externos para unit sus

componentes y que es el elemento
clave que compone el nuevo pro-
ducto que hemos desarrollado,,.

Finalmente, tma vez conseguido
el nuevo producto a partir de cufina
vegetal, los expertos comprobaron
su efieacia aplicfmdolo sobre plan-
chas met~ilicas id~nticas alas co-
mfinmente empleadas en envases.
~Por filtimo, en el laboratorio del
Instituto de Ciencia de Materiales
de Sevilla demosta-amos su utilidad
como material de protecci6n y re-
cubrimiento interior tanto en latas
de corta duraci6n (plancha de alu-
minio) como en envases m~ls dura-
deros (aleaci6n de acero y zinc)~, re-
sefia el investigador.

Adem~is de set utilizado como
recubrimiento para todo tipo de en-
vases, este estudio, que recoge la ex-
periencia de m~ de una d~cada de
investigaci6n sobre componentes
biodegradables, tambi6n ha permi-
tJdo a los expertos emplear la cufina
vegetal como material de envasado
reciclable y ecol6gico.

~Igualmente.hemos demostrado
su capacidad a la hora de fabricar
bolsas o botellas que se pueden uti-
lizar de forma cotidiana y emplear
como abono llegada la hora de de-
secharlas,~, comenta. Estos datos,
indican los expertos, hart permitido
abrir lfneas de investigaci6n con el
objetivo de profundizar en el estu-
dio de nuevos materiales org~tnicos
procedentes de diferentes tipolo-
glas de frutos. ~Trabajamos en la
idea de mejorar y perfeccionar me-
c~rticamente el producto, es decir,
emplear adifivos de origen vegetal
para hacer su estructura m~is resis-
tente y duradera),, aposlilla Berdtez.

Estos resultados son fruto de los
proyectos de excelencia Obtenci6n
de Biopldsticos Tipo Polihidroxial-
canoato de Cadena Larga a Partir de
Desechos de l~pidermis de Frutos
Comerciales y Estudio de la lnterac-
ciones lntermoleculares entre Hi-

droxidcidos Carboxflicos de Cadena
Larga co mo Modelo para el Dise~o
de Poli~steres Biomim~ticos.
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H
ASTA que den las doce de la noche y la Ce-
nicienta abandone el baile con un zapato
menos será San Martín. Dice el sabio refra-
nero que a cada cerdo le llega su San Mar-

tín, como sentencia fidedigna de que el tiempo po-
ne a cada uno en su sitio. En este tiempo que sufri-
mos bien debiéramos esperar a ese día de San Mar-
tín en que se coloque en su sitio al cerdo que ha
puesto a España en la triste encrucijada que vive.

Tras la farsa catalana del domingo vemos cómo el
cinismo fluye en esa clase política que pide un San
Martín a gritos. Visto lo visto en el nefando 9-N que
parieron Mas y Junqueras, de todo el simulacro me
quedo con ese anciano votando entre lágrimas en
la creencia de que su voto valía para hacer realidad
su sueño. Como hay que reparar en la interpreta-
ción de la clase política interpretando victoria en lo
que sólo fue farsa. ¿Para cuándo un San Martín?

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana ¿LLEGARÁ EL
NECESARIO
SAN MARTÍN?

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

CONFERENCIA CIENTÍFICA
ENEL CAFÉ LAMERCERÍA
20:00 · C/ REGINA, 10 Nieves
Casas, profesora de la Univer-
sidad de Sevilla, conduce la
charla Los trastronos bipolares
(antiguamente psicósis mania-
codepresiva) en relación con la
obra de Van Gogh.

Jazz en el CAAC
21:00 Recital de Gandhar Cuar-
teto, formado por Humberto
Lincoln, Manuel Ballena Jimé-
nez, Ermanno Panta y Antonio
Romero. Entrada por el Camino
de los Descubrimientos.

Mesa redonda
20:00 Fran Nuño coordina la
charla El teatro infantil para y
por los niños, a debate. Centro
de Documentación de las Ar-
tes Escénicas de Andalucía. C/
Santa Lucía, 10.

Conferencia
19:00 Rocío Campos pronuncia
la ponencia El Jardín de lasDa-
mas. Restauración de la Fuente
deNeptuno. En el Alcázar. En-
trada por el Patio de Banderas.

Fundación Cajasol
20:00 Presentación del Cen-
tro de Debate y Desarrollo,
presidido por José Moya Sa-
nabria. Posteriormente, de-
bate de Antón Costas y Juan
Antonio Carrillo. Plaza de
San Francisco, 1.

Centro Cultural Cajasol
19:30 Representación de Ar-
sénico por compasión, de Jo-
seph Kesselring, a cargo del
Grupo Teatral Farándula Don
Bosco. Dentro del IX Certa-
men de Teatro de Aficionados
de Sevilla y su Provincia C/
Laraña, 4. Entrada libre.

PLAN PARA HOY

Taller sobre bailes suecos
en la sede del Cicus

La Asociación Atmosphere or-
ganiza el taller Horga, la dan-
za del diablo, basado en unos
bailes tradicionales suecos
que han influido en músicos
como Camille Saint-Saëns y
el actual Stromae. La activi-
dad corre a cargo de la coreó-
grafa Ann-Catherine Byström,
antigua bailarina del Royal
Ballet de Estocolmo.

3 C/Madre de Dios, 1. 16:00

DANZA

CINE

MÚSICA

Recital barroco ‘El aria
en la Alemania de Bach’

Alla Vera Spagnola interpreta
este repertorio acompañado
por una conferencia-guía de
Pablo J. Vayón, crítico de mú-
sica de Diario de Sevilla.

3 C/ Becas. 20:30. 10 euros

Mesa redonda sobre la
comedia en Santa Clara

Manuel J. Lombardomodera el
coloquio donde estarán Borja
Cobeaga (foto), Santi Amodeo,
Javier Ruiz Caldera, Esteban
Navarro y Xavi Daura.

3 C/ Becas. 19:30

Cuenta atrás para
ultimar el belén

Dulce Rivero

Con el sonido de villancicos clási-
cos y el olor a incienso como atre-
zo, un padre con su hijo a hom-
bros ojea entre las vitrinas de los
expositores que este año partici-
pan en la XXI Feria del Belén de
Sevilla. Al pequeño, en el stand de
la Antigua Cerería del Salvador,
donde se pueden encontrar piezas
artesanas de Galán, Mariscal y
Decorarte, le llaman la atención
los colores y la fauna que le resul-
ta familiar y se sorprende cuando
su progenitor le avisa de que esos
“bebés”, como él los llama, son el
Niño Dios. Con apenas 3 años aca-
ba de descubrir que el Dios de la
cruz, “el del tambor, el de San Be-
nito”, fue niño como él. Los más
pequeños desde hace años han co-
brado relevancia en el sector bele-
nista, en el que se han hecho hue-
co conjuntos divertidos, amables,
coloristas y realizados con piezas
compactas aptas para que los me-
nores las puedan manipular.

Los famosos cabezones, cuentan
en el expositor de Belenes San

Juan Bosco, fueron de los primeros
en pujar por esta tendencia hace
más de medio siglo. Recrean esce-
nas amenas, originales e, incluso,
anacrónicas, como la visita de un
futbolista bético a San José, la Vir-
gen María y el Niño Jesús. En el ex-
positor de María José Romero, se
puede adquirir la versión de un be-
lén de la popular marca de juguetes
Playmobil. Una de las dependien-
tas señala, además, que los miste-
rios infantiles se venden mucho,
son objeto de personas que buscan
hacer un regalo, sobre todo de
abuelos para sus nietos.

La afición de la ciudad por los be-
lenes queda patente cuando se es-
cucha entre los foráneos, una y otra
vez, expresiones como la de una se-
ñora frente al expositor de Pichar-
do Belenes: “¡Qué cosas tan boni-
tas! ¡Esto no lo tenemos en Ma-
drid”. Y es que, según argumentan
desde la Antigua Cerería del Salva-
dor, “en Sevilla hay mucha tradi-
ción belenista, hay gente a la que
no le vale cualquier cosa, sino pie-
zas únicas, y muchas personas que
saben muy bien lo que buscan”. La

artesanía es un valor en este sector
apreciado por un público selecto
que prefiere la figura de barro a la
de resina y, por supuesto, a la made
in China. Por eso, los artesanos sa-
can a relucir sus mejores galas en
este evento. Entre los más origina-
les están los misterios para colec-
cionista de Óscar Latarte, que lle-
gan desde varios puntos del globo
como Perú y Tailandia inspirados
en la tradición de esos países o el
belén andaluz realizado en croché.
Especialmente realistas son las ce-
rezas y las cobras de Olga Bobadi-
lla, una firma artesana que trabaja
las piezas durante el año para lle-
gar a punto a esta muestra.

Hasta el 23 de diciembre perma-
necerán abiertos los expositores
entre las calles Fray Ceferino Gon-
zález y la Avenida de la Constitu-
ción. La cita, que organiza la Aso-
ciación de Comerciantes del Belén
(Acobe) con la colaboración de la
delegación de Fiestas Mayores del
Ayuntamiento de Sevilla y esta
abierta a todos los públicos, resulta
ineludible para los belenistas más
entusiastas, los que “siempre están
ampliando el belén”. Como es el
caso de Clarisa Molina, una cliente
fiel del stand de Gloria Botonero.
“El que es belenista, lo es todo el
año y espera con ansia este mo-
mento”, declara mientras ultima la
compra de un par de pastoras.

● La XXI Feria del Belén estará hasta el
23 de diciembre entre la calle Fray Ceferino
González y la Avenida de la Constitución

JOSUÉ GARCÍA

Las figuras económicas e infantiles son de las más comerciales de este mercado al aire libre.
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((La nobleza
ind(gena sobrevivi 
y supo adaptarse al
mundo colonial))
La investigadora sevillana Maria CastaSeda
ha ganado el Premio Antonio Garc(a Cubas

M~£XlCO

La investigadora espafiola Maria
Castafieda, ganadora del Premio
Antonio Garcia Cubas de12014, ase-
gut6 ayer que la mayoria de las per-
sonas si estfm interesada en su his-
toria, pero no les gusta leer. ~,La gen-
te quiere saber de historia, pero no
le gusta leer. Si recomiendo un arti-
culo no lo leen, pero si les cuento (la
historia) en una conferencia se que-
dan encantados,,, dijo en entrevista
con Ere la an~op61oga originaria de
Sevilla y residente en M6xico.

Casta~eda gan6 el premio en ho-
menaje al historiador mexicano
Garcfa Cubas por su investigaci6n
sobre los conflictos y alianzas entre
cuatro pueblos indfgenas, Azcapot-
zalco, Tlacopan, Tenochtitlan yTla-
telolco, en los siglos del XII al XVI.
Es una obra para acad6micos sobre

el tema de c6mo asumieron la Con-
quista las antiguas civilizaciones de
la euenca de M6xico, la cual le re-
quiri6 varios a~os de labor. ,,La idea
generalizada es que los indfgenas
murieron cuando llegaron los espa-
fioles a M6xico; mi libro demuestra
que la nobleza descendiente de la
casa real de Tenochtiflan sobrevive
y trata de adaptarse al mundo colo-
nial,~, explic6

La obra de unas 500 p~tginas
cuenta con cinco capttulos con in-
formaci6n valiosa sobre las migra-
ciones llegadas al centro de M6xico,
las relaciones matrimoniales entre
esos pueblos y las casas reales, la di-
ferencia de actitudes entre nobles
con respecto a la Corona y otros t6-
picos. ~No veo a la nobleza indfgena
como pobrecitos o perdedores, sino
como protagonistas de su propia La investJgadora espaitola Maria Castai~eda. / S/~$HENKA GUTI~RREZ (EFE)

historia. Me interesa averiguar so-
bre sus artimafias para sobrevivir
en un mundo que se desmorona~,,
asevera la investigadora del Institu-
to de Investigaciones Antropol6gi-
cas de la Universidad Nacional Au-
t6noma de M6xico (UNAM).

Respetada en Iberoam6rica pot
su seriedad al estudiar el tema de
las civilizaciones indfgenas, la doc-
tora Castafieda empez6 su romance
con la historia a los 14 afios, cuando
en la escuela dieron una dase sobre
mayas y aztecas y qued6 hechizada
por el asunto. A partir de la adoles-
cencia ley6 todo lo que hab~a que
leer sobre la Conquista, pero se en-
contr6 con un problema, en su pais
se hablaba de eso solo desde el pun-
to de vista de los espafioles.

~Cuando estudi6 en la universi-
dad todavia era fuene el enfoque de
quienes explicaban la historia como
si antes de llegar los espaf~oles a
Am6rica, aqui no hubiera nada; eso
fue una dificultad a la hora de pro-
fundizar sobre la Am6rica ind~ge-
na~, reconoce. Al terminat la carrera
de Geograffa e Historia en la Hispa-
lense, recibi6 una beca para cursos
en la Universidad de Leiden, Holan-
da, sobre lenguas y culturas de la
Am6rica ind~gena y alli encontr6 la
puerta de entrada al emocionante
mundo previo a la colonizaci6n de
Am6rica.

La historia siempre la escriben
los vencedores, pero con los afros,
la investigadora aprendi6 a leer en-
tre lineas, a comparar versiones y a
analizar relaciones de parentesco y
matrimoniales para ofrecer una ver-
si6n m~s imparcial del pasado.
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AndalucíaOPINIÓN

existe un amplio abanico de fórmulas que 
se han ensayado con diferente fortuna. 
Todas tuvieron que vencer la natural opo-
sición de quienes han valorado mucho la 
comodidad de un puesto de trabajo inmu-
ne a los resultados que se presentan al fi nal 
de cada año.

El Cuerpo de Catedráticos de Enseñanzas 
Secundarias es una excelente vía para in-
centivar al profesorado en el desarrollo de 
su carrera hacia la excelencia de su trabajo 
que es tanto como decir hacia una sociedad 
mejor formada. Aunque el 3 de enero de 
2008 apareció la relación de profesores 
(jubilados y en activo) que tenían tal con-
dición en Andalucía, parece que han deja-

do de convocarse estos concursos.
Desde luego no se puede achacar sólo a 

las restricciones presupuestarias la ausen-
cia de tales convocatorias. Probablemente 
también, y en no poca medida, al imperio 
de una visión igualitarista entre la profesión 
docente que rechaza cualquier distingo de 
unos frente a los demás; una suerte de re-
pudio a la aristocracia del saber por parte 
de quienes con esto buscan esconder su 
desmotivación.

La Agencia Nacional de Evaluación de la 
Calidad (Aneca) ha demostrado una buena 

L
o que aquí se propone es una 
medida directa y factible que 
ayudará a mejorar nuestro siste-
ma educativo y económico a 
medio plazo.

Pocos discuten que entre la calidad del 
sistema educativo y la fortaleza de un siste-
ma económico y social (valga la redundan-
cia) existe una relación directa. Esto, sin 
embargo, es más una percepción derivada 
del sentido común que de la evidencia em-
pírica. Los análisis cuantitativos que miden 
la relación entre el crecimiento económico 
de las naciones y la calidad de su ‘capital 
humano’ no siempre capturan nítidamente 
esa relación. Pero eso sólo da pistas de las 
limitaciones de las herramientas de medida 
o de la calidad de los datos empíricos dispo-
nibles para la investigación.

Desde la década de los ochenta del siglo 
pasado son varias y muy diferentes las re-
formas de las administraciones públicas 
orientadas a mejorar la efi ciencia y la cali-
dad con la que los empleados públicos 
prestan sus servicios y atienden a los usua-
rios. El propio concepto de «usuario» fue 
un logro de estas reformas.

Uno de los retos más difíciles que han 
intentado superar estas reformas ha sido el 
de vencer los comportamientos acomoda-
ticios de los empleados públicos que se 
saben seguros en sus puestos de trabajo. 
Desde la pérdida de la propia condición de 
empleado «de por vida» que impulsó la 
reforma canadiense hasta los mecanismos 
de incentivos vía complementos salariales, 

«Unifi car los criterios de 
calidad contribuiría a reducir 

la desigualdad entre regiones»

«Se lograría incentivar a miles de profesionales 
y mejorar la formación de los estudiantes»

* Profesor Titular de Economía de la 

Universidad de Sevilla. Director de la Cátedra de 

Economía de la Energía y Medio Ambiente  
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capacidad de trabajo en los procesos de 
selección y acreditación de muchas admi-
nistraciones públicas y entidades privadas 
que han recurrido a sus servicios para que 
se ocupasen de evaluar la calidad de los 
aspirantes a una mejor plaza o vacante. 
Como toda institución humana es perfec-
tible pero ha mostrado su inmunidad a 
presiones de parte, partidos y «lobbies» 
varios. España podría encontrar aquí una 
vía factible y poco costosa de desbloquear 
las carreras de los profesores de enseñanzas 
secundarias concertando la evaluación de 
los aspirantes a la condición de «Catedrá-
tico» por una misma agencia evaluadora a 
nivel nacional. La Aneca sería una buena 
elección.

No solo se lograría incentivar efi cazmen-
te el trabajo de miles de profesionales sino 
también, lo que es socialmente más relevan-
te, mejorar las competencias y formación de 
los estudiantes. Para mayor abundamiento 
sería esta una vía si no de recentralizar las 
competencias educativas en la Administra-
ción General del Estado, sí desde luego de 
unifi car los criterios de calidad y con ello 
contribuir con éxito a reducir la desigualdad 
según regiones de resultados académicos 
tan sangrante que hoy soporta España.

Esto que proponemos podría muy bien 

extenderse al cuerpo de maestros, al que la 
sociedad española debe mucho más que 
dedicarle un día al año del calendario es-
colar. La creación de una fi gura análoga a 
la del Catedrático de Enseñanzas Secunda-
rias es fácil de trasladar a este cuerpo. El 
sistema de evaluación debería ser similar 
en aras de garantizar que los españoles         
–igualados por la Nación en libertad y de-
rechos– tengamos más cerca el acceso a 
una educación de calidad con independen-
cia del lugar de residencia pues no los te-
rritorios sino las personas somos los que 
ostentamos derechos.

En una última vuelta de tuerca a este ra-
zonamiento, caben para el resto de cuerpos 
de las Administraciones Públicas –incluso 
de todos los empleados públicos– sistemas 
parecidos. Pocas veces de manera tan sen-
cilla y con relativamente pocos recursos, se 
podrían conseguir muy buenos resultados. 
El imperio de dos «ismos» serían las dos 
grandes barreras a vencer: el igualitarismo 
y los particularismos regionales. Merece la 
pena en aras de una mejor educación blin-
dada de los vaivenes políticos.

«Las barreras a vencer de esta  
propuesta: el igualitarismo y los 
particularismos autonómicos»

La reforma fi scal que ahorra 
450 millones, al Parlamento

SEVILLA- El Grupo Parlamentario 
Popular lleva el jueves al Parlamen-
to andaluz la reforma fi scal anun-
ciada hace un mes por su presiden-
te, Juanma Moreno, quien ha ase-
gurado que este modelo, además 
de eliminar el «infi erno fi scal» en el 
que viven los andaluces, permitiría 
«un ahorro de 450 millones», gene-

raría una actividad económica 
cercana a los 3.000 millones y po-
dría crear en torno a 50.000 em-
pleos en la comunidad. En una 
moción, el PP-A explica punto por 
punto sus iniciativas para reformar 
la política tributaria que viene de-
sarrollando la Junta y que, a su jui-
cio, «ha generado el agravio de que 
los andaluces sean los españoles 
que soportan más impuestos».

R. S. 

El Ente Público de Crédito debe aprobar 
un código ético para sus futuros dirigentes

SEVILLA- El futuro Ente Público 
de Crédito de Andalucía (ECA) 
deberá aprobar un «código ético 
y de responsabilidad social cor-
porativa» que regule, entre otras 
cuestiones, «los parámetros ne-
cesarios para valorar la honora-
bilidad, conocimiento y expe-
riencia exigible» de los candida-

tos a integrar sus órganos de di-
rección y control, así como dise-
ñar un «modelo retributivo 
consecuente con los fi nes de la 
entidad».

Así lo establece el anteproyecto 
de Ley del ECA aprobado el pasa-
do 28 de octubre por el Consejo 
de Gobierno, que asegura en su 
exposición de motivos que el fu-
turo ECA nace «con la vocación de 

R. A. obtener fi cha bancaria lo antes 
posible para actuar como entidad 
fi nanciera con perfi l ético y soste-
nible». Dicho anteproyecto,  fi ja 
en 18 millones el capital social 
inicial del ECA, «de los que debe-
rán estar desembolsados en el 
momento de la constitución al 
menos 4,5 millones, siendo el 
único accionista la Administra-
ción de la Junta de Andalucía».
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cuela española: Esade, que 
cuenta con el mérito de ser la 
única que ha conseguido si-
tuar tres de sus programas en-
tre los diez primeros, concre-
tamente del octavo al décimo 
puesto. 

Los másteres en derecho 
internacional de los negocios, 
en tecnologías de la informa-
ción (incluyendo redes socia-
les y propiedad intelectual) y 
en asesoría y gestión tributa-
ria son los tres candidatos que 
han merecido el reconoci-
miento en esta clasificación. 

Aunque Estados Unidos es 
el país que se lleva el primer 
puesto del ránking, gracias al 
International Legal Studies 
–impartido por la American 
University– España es el país 
que cuenta con más cursos 
clasificados entre los diez me-
jores del mundo, seguido de 
Chile y Alemania, que suman 
dos cada uno. Argentina y 
Suiza, al igual que EEUU, 
cuentan con un máster desta-
cado cada uno. 

Curiosamente, aunque los 
programas de nuevo cuño pa-
recen estar de moda en el sec-
tor legal, ninguno de los que 
figuran entre los diez mejores 
se crearon después de 2011, 
hasta el punto de que el líder 
se impartió, por primera vez, 
en 1982.

L a negociación colectiva ha sido siempre 
una institución paradójica en nuestro 
país. Con una larga tradición histórica 

entre nosotros; garantizada por nuestra Cons-
titución; y omnipresente en nuestro mercado 
de trabajo, ha estado siempre sometida a una 
crítica feroz, que la ha considerado responsa-
ble de muchos de los problemas que afectan a 
España. Rigidez; desarticulación; pobreza de 
contenidos; inercia; estructura inapropiada… 
De todo esto se habla cuando se trata de ella en 
España. 

Lo peculiar es que esta crítica tan generaliza-
da no se ha visto acompañada ni de cambios en 
la ley que la regula, ni de modificaciones en su 
propia estructura y dinámica, de tal manera 
que esta institución ha demostrado una sor-
prendente estabilidad. Cierto es que el Título 
III del Estatuto de los Trabajadores, que de ella 

se ocupa ha sido objeto de numerosos cambios; 
pero también lo es que estos han sido menores, 
y consecuencia por lo general de otros en ma-
teria de contrato de trabajo, en el que las refor-
mas han sido intensas. Hasta ahora. 

Ha tenido que ser la crisis la que llevara fi-
nalmente a adoptar cambios. Las leyes refor-
madoras de 2012 introdujeron modificaciones 
sustanciales en el Estatuto de los Trabajadores 
en esta materia, que alteraron algunas de las re-
glas esenciales que la habían ordenado durante 
tres décadas. Lo primero, una regla no escrita 
según la cual las grandes decisiones en esta 
materia las tomaban los propios interlocutores 
sociales; es ahora el legislador el que decide 
muchas cosas sobre su estructura y conteni-
dos, suplantando a éstos. Lo segundo, redu-
ciendo la tradicional eficacia de estos conve-
nios, verdaderos acorazados jurídicos en nues-
tro Derecho del Trabajo, que ahora pasan a po-
der ser inaplicados, sustituidos o incluso elimi-
nados del ordenamiento. Lo tercero, pasando 
de un modelo de negociación cerrado, secuen-
cial, a otro abierto, continuo, donde las partes 
pueden plantear acuerdos en cualquier mo-

mento. Los cambios han sido relevantes, por lo 
poco frecuentes y por lo ambicioso de sus plan-
teamientos, que parecían buscar una negocia-
ción radicalmente diferente. 

Sin embargo, un análisis de la aplicación de 
estos cambios, dos años después de su intro-
ducción, nos demuestra que su impacto real ha 
sido ciertamente limitado. Muchos de estos 
instrumentos, como la aplicación preferente 
del convenio de empresa o la inaplicación de 
convenios, han sido muy poco utilizados, al 
menos en el contexto de una estructura masiva 
con 6.000 convenios y millones de trabajado-
res afectados. Seguramente ha sido la inaplica-
ción por acuerdo la medida que ha demostrado 
un mayor éxito, que no deja de ser pequeño sin 
embargo en el conjunto de nuestra estructura 
de negocio.  

Ahora bien, esto no quiere decir que no se 
constate que las cosas están cambiando. La fa-
mosa devaluación salarial que se ha producido 
en nuestro país lo ha sido en gran medida a tra-
vés de los convenios. También la utilización de 
los nuevos instrumentos de flexibilidad se ha 
hecho de manera negociada en muchos casos. 

Y negociación es la que hay, a fin de cuentas, 
cuando se consultan modificaciones, despidos 
colectivos, traslados o inaplicaciones. Paradó-
jicamente ésta ha cambiado sobre todo por sus 
propios medios, a través de sus mecanismos 
tradicionales, más que por los que se introduje-
ron en la reforma. Ha sido la negociación de to-
da la vida, las rondas de renovación de los con-
venios preexistentes, lo que lo ha hecho posi-
bles las transformaciones. La alteración de las 
circunstancias y, sobre todo, del equilibrio de 
poderes en las mesas, han llevado a producir 
estos cambios, todavía seguramente insufi-
cientes, pero cada vez más palpables.  

Esto no quiere decir que las reformas de 
2012 hayan sido inútiles. Han jugado un papel 
importante en algunos casos concretos, que 
han sido menos de lo que se esperaba. Y segu-
ramente su propia existencia ha servido para 
que los negociadores cambiaran de actitud y se 
adoptaran al contexto en el que los convenios 
de la crisis deben operar.

Los cambios en la negociación colectiva

Socia de PwC Tax & Legal Services / 
Catedrático de la Universidad  

de Sevilla; senior counsellor, PwC

OPINIÓN

Marta Alamán Calabuig /  
Miguel Rodríguez-Piñero Royo

Carmen Torres Colmenares se ha incorporado a la oficina 
de Madrid de Simmons & Simmons como abogada sénior 
en el área laboral. Con casi 10 años de experiencia en 
materia laboral, tanto en temas contenciosos como  
no contenciosos, Torres está especializada en el 
asesoramiento estratégico a multinacionales en 
reestructuraciones de plantilla, flexibilización de 
condiciones y negociación colectiva, gestión del trabajador 
internacional y altos directivos, armonización de políticas  
de empresa, etcétera. Era la responsable del área laboral  
de DAC Beachcroft desde 2012 y, previamente, desarrolló 
su carrera en el departamento laboral de Cuatrecasas. 

Simmons incorpora a Carmen Torres

Herbert Smith ficha  
a Paulino Fajardo
Abandona DAC Beachcroft, del que era socio sénior 
internacional, para liderar el área de seguros del bufete.

Mercedes Serraller. Madrid 
Herbert Smith incorpora a 
Paulino Fajardo para dirigir el 
área de seguros de la oficina 
de la firma británica en Ma-
drid. Fajardo abandona DAC 
Beachcroft, despacho en el 
que llevaba 20 años, los últi-
mos diez como socio sénior 
responsable de las oficinas  
fuera de Reino Unido. De mo-
mento, este abogado experto 
en seguros y en reputación se 
incorpora como consultor de 
Herbert Smith dentro del de-
partamento de resolución de 
conflictos que dirigen Ma-
nuel Rivero y Eduardo Soler. 

Como adelantó EXPAN-
SIÓN el pasado 15 de julio, Fa-
jardo comunicó a DAC su in-
tención de abandonar a partir 
de septiembre las tareas de 

S.Saiz. Madrid 
Los másteres de derecho in-
ternacional de los negocios 
con sello español brillan en el 
panorama educativo, ya que 
cuatro de los diez mejores del 
mundo pertenecen a escuelas 
españolas, según un ránking 
elaborado por América Eco-
nomía. El International Busi-
ness Law, impartido por IE 
Law School, se ha situado co-
mo el tercer mejor máster del 
mundo. Con un notable, este 
curso se ha quedado a sólo 
unas décimas del segundo 
clasificado, un programa 
puesto en marcha conjunta-
mente por la universidad ale-
mana de Heidelberg y la de 
Chile.  

Quien también sobresale 
en esta clasificación es otra es-

Los programas de IE y Esade, 
entre los mejores del mundo

RÁNKING

Cuatro de los diez 
mejores másteres 
internacionales en 
derecho se imparten 
en España

Paulino Fajardo, director del área de seguros de Herbert Smith.

gestión internacionales y per-
manecer como socio de cuota 
centrado en sus casos. Ahora 
se ha producido su salida, mo-
tivada porque “necesitaba 
realizar un cambio personal y 

profesional”. En este último 
campo, quería tener la posibi-
lidad de “estar en el otro lado y 
de asesorar a grandes empre-
sas –constructoras, de ener-
gía, o de banca– en asuntos de 
seguros, no sólo al sector ase-
gurador, y de ejercer como ár-
bitro y mediador”. Miguel 
Riaño, managing partner de 
Herbert en Madrid, destaca 
que el fichaje “refuerza nues-
tra práctica en España y am-
plía su alcance en Europa”. 

Respecto a ésta y otras sali-
das que se han producido en 
DAC Beachcroft, el bufete re-
cuerda que han realizado fi-
chajes y que preparan movi-
mientos. Además, este despa-
cho británico especializado 
en seguros sigue ofreciendo el 
mismo nivel de servicio.

LOS 10 MEJORES MÁSTERES INTERNACIONALES DE DERECHO
                                                                                                                                                                                                              Año  de               Número de            Puntuación 
            Programa                                                                  Universidad                      País                          Ciudad               creación     alumnos    profesores        final

    1.    International Legal Studies Program         American Univ.             EEUU                       Washington         1982              140                  34               90,7 
    2.    International Law, Investments,                    Heidelberg Univ. /       Alemania              Heidelberg /       2002                24                  28                74,4 
            Trade and Arbitration                                           Univ. de Chile                Chile / Chile        Santiago                     
    3.    International Business Law                            IE                                      España                 Madrid                2004              37                 13               72,5 
    4.    Master of Business, Competition                 Freie Univ.                       Alemania              Berlin                     2010                35                  16                71,5 
            and Regulatory Law                                              Berlin                                 
    5.    LL.M. (máster legal)                                             Pontificia Univ.             Chile                        Santiago               2010             204                  83                61,8 
                                                                                                       Católica de Chile 
    6.    International Banking and Finance             University 
            Law / International Sports Law                     of Zurich                          Suiza                       Zurich                    1996                25                    0                61,5 
    7.     LL.M.  (máster legal)                                         Univ. Austral                  Argentina              Buenos Aires       2011                56                193                57,4 
    8.    Master Derecho Int. de los Negocios         Esade                             España                 Barcelona          2000              44                28               57,3 
    9.    Master en Derecho de las TIC,                       Esade                             España                 Barcelona          2005              20                30              52,4 
            Redes Sociales y Propiedad Intelectual     
   10.   Master en Asesoría y Gestión Tributaria   Esade                             España                 Barcelona           1991               51                20              48,8 
Fuente: América Economía

Impreso por Francisco Rincón Durán. Propiedad de Unidad Editorial. Prohibida su reproducción.
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Artistas emergentes 
ofrecen su propia  
visión sobre el pintor 
expresionista, en una 
exposición en la Facultad 
de Bellas Artes 

:: INÉS GALLASTEGUI 
� igallastegui@ideal.es  

GRANADA. La sala de exposicio-
nes de la Facultad de Bellas Artes 
Alonso Cano acoge desde ayer la 
muestra ‘(des) Variaciones sobre José 
Guerrero’, en la  que catorce artistas 
emergentes muestran obras en las 
que reflexionan sobre la pintura del 
artista granadino. La exposición for-
ma parte del proyecto ‘Poéticas del 
color y del límite’, financiado por la 
Fundación Española para la Ciencia 
y la Tecnología con el fin de divul-
gar la figura y la obra del artista,  en 
el centenario de su nacimiento. 

Las coordinadoras del proyecto, 
las profesoras Consuelo Vallejo, de 
Bellas Artes, y Carmen Rodríguez, 

de Filosofía, explicaron que la expo-
sición es fruto de una convocatoria 
pública a la que se presentaron unos 
40 artistas de toda España, de las que 
el jurado ha seleccionado 14. De ellas, 
13 son mujeres y, en su mayoría, ti-
tuladas en la facultad de Granada.  

«Es una apuesta arriesgada, fres-
ca –explicó Consuelo Vallejo–. No 
queríamos que los participantes hi-
cieran obras ‘guerrerianas’, sino que 
innovaran y crearan algo diferente 
en torno a la idea del color y del lí-
mite, la lucha en la frontera de la 

que tanto se ha hablado en su obra». 
Pinturas, esculturas, collages e 

instalaciones forman parte de esta 
muestra. También cuenta con la 
aportación de un grupo de estudian-
tes del Conservatorio Superior de 
Música de Granada, que han creado 
una serie de piezas liderados por el 
profesor Pedro Guajardo.  

«José Guerrero amaba la música 
–recordó la profesora de Pintura–. 
Se conocían sus orígenes como cam-
panero en el taller de Alonso Cano, 
pero no siempre se destaca que la 
música estaba muy presente en su 
vida y en su obra». 

Congreso y cine 
El decano de la Facultad de Bellas Ar-
tes, Víctor Medina, el director del Cen-
tro de Cultura Contemporánea de la 
UGR, Francisco Javier Sánchez Mon-
talbán, y la directora del Centro José 
Guerrero, Yolanda Romero, asistie-
ron a la inauguración de la muestra, 
que estará abierta hasta el día 21. 

El proyecto ‘Poéticas del color y 
del límite’ se desarrollará a lo lar-

go de toda la semana con otras ac-
tividades. Mañana miércoles se pro-
yectarán en el Palacio de los Con-
des de Gabia, a partir de las 20.00 
horas, varios documentales sobre 
José Guerrero. 

El jueves comienza un congreso 
al que acudirán algunos de los prin-
cipales expertos en la figura del pin-
tor granadino, principal exponente 
español del expresionismo abstrac-
to que se desarrolló en los años 40 
en Nueva York.  El escritor Félix de 
Azúa, la historiadora del arte María 
Dolores Jiménez Blanco o los estu-
diosos Alberto Ruiz de Samaniego 
e Inés Vallejo son algunos de los in-
vitados al encuentro científico.   

Por último, el viernes se inaugu-
rará una segunda exposición de ho-
menaje a Guerrero, en este caso de 
artistas consagrados, en el Palacio 
de la Madraza. Soledad Sevilla, Eva 
Lootz, Jesús Conde o José Freixanes 
son algunos de los creadores invita-
dos a esta muestra. 

«Con este proyecto se pretende 
hacer una relectura de Guerrero des-
de un punto de vista interdiscipli-
nar: histórico, estético, filosófico, y  
también desde las propuestas artís-
ticas», recordó Consuelo Vallejo.  

Para Carmen Rodríguez, es im-
portante ahondar en la importan-
cia del artista desde un punto de vis-
ta intelectual o académico, pero tam-
bién reforzar la labor divulgativa del 
Centro Guerrero. «Muchos estudian-
tes de  Granada desconocen la figu-
ra del pintor y la existencia del mu-
seo», reconoció.

Des-variando sobre José Guerrero
Exposición de artistas emergentes en la Facultad de Bellas Artes. :: RAMÓN L. PÉREZ

Dos exposiciones, un 
congreso y un ciclo de cine 
recuerdan esta semana  
al artista en su centenario

��Exposición:   ‘(des) Variaciones 
sobre José Guerrero’. 

��Autores:   Paloma Recio, Patricia 
Madagán, Ana Martínez, Amalia 
Ortega, Marisa Ortega, María Do-
lores Gallego, Jessica Cuerdo, 
Miing Yi Chou, Virginia Mayenco, 
Elena Vázquez y Colectivo Kalika 
(Cecilia Punzo, Marisol Montero, 
Carmen Giménez y Valle Calo). 

��Lugar:   Facultad de Bellas Artes. 

��Fecha:   Hasta el 21 de noviem-
bre, de lunes a viernes, en horario 
de aperura del centro. 

MÁS INFORMACIÓN

Una muestra arriesgada e innovadora. :: RAMÓN L. PÉREZ

:: E. P.  
GRANADA. La Fundación Francis-
co Ayala, que tiene su sede en el pa-
lacete del Alcázar Genil, en Grana-
da, ha organizado durante dos días 
un nuevo encuentro con investiga-
dores que analizan la vida y obra del 
autor de ‘Muertes de perro’, que coin-
cidirá con el quinto aniversario de 
la muerte del escritor, que se pro-

dujo en Madrid el 3 de noviembre 
de 2009, cuando tenía 103 años. 

La editorial Alfaguara ha publica-
do una nueva edición de ‘Muertes 
de perro’, promovida por la Real Aca-
demia Española con motivo de su 
III Centenario y prologada por José 
María Merino (Premio Nacional de 
Narrativa 2013). En la organización 
del programa con investigadores 

confluye además otra circunstan-
cia, que tiene que ver con la locali-
zación de una caja de documentos 
de Francisco Ayala en la biblioteca 
de la Universidad de Princeton, en-
tre los que se encuentra precisamen-
te una copia mecanografiada con 
anotaciones del autor del original 
de ‘Muertes de perro’, que fue pu-
blicada por primera vez en 1958, du-
rante el largo exilio del escritor gra-
nadino. 

Nueva edición 
De hecho, hoy martes, segundo día 
de las jornadas organizadas por la 

Fundación y 
que reúne a di-
ferentes inves-
tigadores, Ma-
nuel Gómez 
Ros tratará el 
asunto del ha-
llazgo en Prin-
ceton, y, a con-
tinuación, Da-
río Villanueva, de la Universidad de 
Santiago de Compostela, hablará so-
bre ‘Muertes de perro’ y la obra de 
Francisco Ayala. 

También hoy, Sebastián Martín, 
de la Universidad de Sevilla, infor-

mará sobre ‘Rasgos y tendencias de 
la economía actual: un original no 
publicado de Francisco Ayala’, y Ja-
vier San Martín, de la UNED, expon-
drá sus conocimientos sobre ‘Docu-
mentos diversos de la caja Selected 
Papers of Francisco Ayala’. 

Esta tarde también se presenta-
rá  la nueva edición de ‘Muertes de 
perro’ (Editorial Alfaguara y Real 
Academia Española, 2014) en la Bi-
blioteca de Andalucía, con la inter-
vención de Darío Villanueva, Anto-
nio Sánchez Trigueros, José María 
Merino y Carolyn Richmond, viu-
da del escritor.

Investigadores analizan en 
Granada la vida y obra de Ayala
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600 millones
POBLACIÓN GLOBAL

Es uno de los animales do-
mésticos más populares del
mundo; hay aproximada-
mente un gato por cada do-
ce personas.

ORIGEN. El gato domésti-
co (Felis silvestris catus)
desciende del gato mon-
tés (Felis silvestris silves-
tris), una de las 38 espe-
cies de felinos.

DOMESTICACIÓN. Las
pruebas más antiguas de
convivencia entre gatos
y personas se han encon-
trado en Chipre. Son de
hace casi 10.000 años.

AGRICULTURA. Por su
pericia para cazar roedo-
res, ha sido un animal de
gran utilidad para prote-
ger las cosechas a lo lar-
go de la historia.

RAZAS. La moda de los
gatos como animales de
compañía, y la crianza
de razas distintas según
criterios estéticos, empie-
za en el siglo XIX.

El gato doméstico se ha adaptado a ser más dócil que el gato montés a cambio de comida

MAITE GUTIÉRREZ
Barcelona

Las universidades catalanas deba-
tieron ayer la creación de nue-
vas pruebas para acceder a las fa-
cultades de Educación. La comi-
sión de acceso a la universidad
del Consell Interuniversitari de
Catalunya (CIC), de la que for-
man parte los vicerrectores de
Estudiantes y representantes del
alumnado, se reunió para debatir
un endurecimiento de los requisi-
tos de entrada.
Este año todos los estudiantes

de bachillerato o FP de grado su-
perior deben tener una media de

cinco puntos en los exámenes de
lengua de selectividad, de lo con-
trario no pueden entrar a Magis-
terio. Se llaman pruebas de apti-
tud personal (PAP).
Ahora, la Comisión de mejora

de la formación inicial de los
maestros y algunos vicerrectores
plantearon que, para la próxima
convocatoria de selectividad, los
estudiantes tengan que obtener
un mínimo de cinco puntos en
castellano y catalán para poder
hacer la nota media de las dos
asignaturas. Ahora, si alguien ob-
tiene un 4 en castellano, por
ejemplo, y un 6 en catalán ya tie-
ne las PAP aprobadas. Los vice-

rrectores pidieron datos sobre
cuántos estudiantes superaron
las PAP con menos de un cinco
en alguno de los exámenes de
lengua. Aun así, la intención es
que este requisito desaparezca
dentro de dos años. Para el 2016
se esperan unas nuevas pruebas
de aptitud que no estarían basa-
das en las notas de los exámenes
de selectividad. Estas valorarían
el “razonamiento crítico” y “lógi-
co-matemático”, según se plan-
teó ayer. Los vicerrectores quie-
ren estudiar más a fondo estas
nuevas PAP. Algunos han exigi-
do que sea común para todas las
universidades, y no que cada fa-

cultad diseñe las suyas. La idea
es realizar un pilotaje con estu-
diantes actuales de Magisterio y
verificar así la dificultad que de-
berían tener las nuevas PAP.
Demomento, el pequeño requi-

sito de exigir cinco puntos deme-
dia en lenguas ha tenido un fuer-
te efecto. Este junio el 26,2% de
los estudiantes suspendió estas
pruebas. La criba fue especial-
mente dura para los alumnos pro-
venientes de FP: de los 601 que
se presentaron a las PAP, falla-
ron 361. En cuanto a los alumnos
de bachillerato, sólo suspendie-
ron 120 de los 1.240 examinados.
Este septiembre el 58,9% de los
alumnos presentados a las PAP
superó estas pruebas específicas.
En concreto, 365 personas proba-
ron suerte de nuevo en esta repes-
ca, de las que han aprobado 215.
Las PAP se programaron para
mejorar el nivel de los futuros

maestros. Al principio, la conse-
llera de Ensenyament, Irene Ri-
gau, era partidaria de exigir un
mínimode6 puntos en los exáme-
nes de lengua de selectividad pa-
ra los estudiantes de magisterio.
Quería introducir este cambio el

curso 2012-2013, pero los deca-
nos rechazaron la propuesta. Ar-
gumentabanque se hubieran que-
dado sin buena parte de los estu-
diantes. Finalmente se optó por
las PAP y el doble grado de Edu-
cación Infantil y Primaria.c

SHARON DOMINOCK / GETTY

Se ha propuesto
una prueba de
razonamiento crítico
y lógico-matemática
para el 2016

JOSEP CORBELLA
Barcelona

L os gatos salvajes del
paleolítico evolucio-
naron hacia los gatos
domésticos actuales
gracias a cambios ge-

néticos que les hicieronmás dóci-
les y asustadizos, según una in-
vestigación que ha comparado
los genomas de distintas especies
de mamíferos.
La investigación, presentada

ayer en la revistaPNAS, ha identi-
ficado también genes que permi-
ten a los gatos tener unamemoria
mejor que otros animales, así co-
mo otros que les permitenmante-
ner niveles de colesterol y triglicé-
ridos saludables pese a tener una
dieta rica en grasas animales.
“Los gatos domésticos han experi-

mentado una selección de genes
relacionados con los mecanismos
de recompensa” en el cerebro, ex-
plica Tomàs Marquès-Bonet, in-
vestigador Icrea en la Universitat
Pompeu Fabra y coautor del tra-
bajo. Esto se explica, según Mar-
quès-Bonet, porque los gatos han
aprendido a portarse bien a cam-
bio de comida. Esto les ha conver-
tido en un felino que ronronea en
lugar de rugir.
En cambio, nohay una explica-

ción clara de por qué se han vuel-
to más asustadizos. Podría ser
por prudencia, porque se ha-
brían adaptado a los posibles pe-

ligros de la convivencia con se-
res humanos. O podría ser por
azar, ya que los genes relaciona-
dos con el miedo podrían haber-
se modificado en el marco de un
cambio más general del sistema
nervioso para adaptarse a la vida
doméstica.
En cuanto a la buenamemoria,

es una característica general de
los felinos que se explica porque
son animales territoriales que de-
ben aprender a reconocer áreas

grandes, con sus caminos, límites
y puntos de referencia, explica
Marquès-Bonet.
Los investigadores han identi-

ficado también seis genes rela-
cionados con el excelente oído
de los gatos, que les permite per-
cibir ultrasonidos y detectar pre-
sas antes de ser descubiertos. Y
veinte genes relacionados con
su visión, también excelente,
que les proporciona una gran
agudeza visual y les permite ver

en condiciones de muy poca luz.
Aunque los gatos no tienen tan-

ta capacidad para detectar olores
como los perros, están mejor
adaptados para detectar feromo-
nas. “Perros y gatos parecen ha-
berse especializado en habilida-
des distintas en su convivencia
con los humanos”, señala Mar-
quès-Bonet, que también tiene es-
tudios en curso sobre el genoma
de los perros.
Ambas especies se domestica-

ron hace poco más de 10.000
años, aproximadamente en la
misma época en que se inventó la
agricultura. Los perros, emparen-
tados con los lobos, se utilizaron
probablemente para la caza y la
defensa. Los gatos, descendien-
tes del gato montés, fueron útiles
para salvar las cosechas de los
roedores.
La investigación, dirigida des-

de la Universidad Washington

de SanLuis (EE.UU.), se ha basa-
do en secuenciar el genoma del
gato doméstico y en compararlo
con el del gato montés, el tigre,
el perro, la vaca y el humano.
Los resultados indican que el ga-
to doméstico tiene 19.493 genes
en 19 pares de cromosomas. De
ellos, 331 tienen adaptaciones tí-
picas de los felinos y 281 tienen
mutaciones exclusivas del gato
doméstico.
“Estudiar el genoma de anima-

les domésticos es importante pa-
ra comprendermejor nuestro pro-
pio genoma”, destaca Marquès-
Bonet. “La mayor frustración de
la genómica es que, ahora que sa-
bemos leer genomas, nos damos
cuenta de que no sabemos inter-
pretarlos”. Perros y gatos han
evolucionado rápidamente en po-
cas generaciones debido a que se
han criado para seleccionar algu-
nos rasgos de interés. Esta rápida
evolución “nos facilita identificar
qué genes están relacionados con
cada rasgo”.c

El genoma del felino revela cómo se adaptó a ser un animal doméstico

Elgatoconzapatillas

Diez mil años de
convivencia con los
seres humanos han
modificado el sistema
nervioso del animal

La investigación,
dirigida desde EE.UU.,
tiene como coautores a
un equipo de biología
evolutiva de la UPF

10.000 años de convivencia

Lasuniversidadesplanteannuevas
pruebaspara estudiarMagisterio
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